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En el presente trabajo tratara acerca de los diferentes filósofos a lo largo de la 

historia como ellos han dejado su huella con las distintas maneras de 

comprender al mundo, la filosofía es muy importante es fundamental para todo 

ser humano de alguna manera todo ser humano busca respuestas a preguntas. 

Desde la perspectiva de la filosofía sabemos que debemos profundizar en las 

cosas, ir a la raíz de eso, buscar las respuestas a esas preguntas, la filosofía ha 

sido y es una herramienta fundamental para el ser humano porque nos permite 

la construcción de una cultura, el desarrollo de un pensamiento crítico y la 

obtención del conocimiento, quizá muchas veces nos hemos preguntado si sirve 

la filosofía porque vivimos en una sociedad mercantilista donde todo tiene que 

representar un provecho una ganancia o una utilidad por ejemplo para qué sirve 

un soldado  sirve para defender un país, un arquitecto sirve para construir 

edificios casas u otros un periodista sirve para dar las noticias pero un filósofo 

quizá se piense que sólo sirve para molestar y para hacer preguntas absurdas 

pero gracias a esas preguntas se alimenta el deseo del saber porque ella 

aprendemos a enseñar, a pensar, observar y reflexionar sobre lo que nos rodea 

nos ayuda a resolver los problemas las vida cotidiana fomentando asi un espíritu 

critico con todo esto buscamos conocer toda la realidad  del hombre y de los 

seres, hacer filosofía es cuestionar en todo lo que nos han hecho  creer como 

verdaderas absolutas, muchas veces las cosas no son lo que parecen de ahí el 

trabajo de muchos de los filósofos, nosotros como estudiantes de medicina es 

muy importante conocer lo que realmente es la filosofía y la importancia de esta 

en la vida cotidiana, la filosofía y la medicina están relacionados porque ambas 

estudian nuestra forma de pensar, conocer, comprender, reaccionar y actuar, la 

filosofía se ocupa de alguna manera del quehacer real y cotidiano de los médicos 

en la práctica médica en cualquier tiempo y lugar, en medicina se recalca la salud 

y la enfermedad y estos han que han tenido como punto de partida desde la 

filosofía, no sólo de los hombres de la actualidad, sino también de antepasados 

como los filósofos. Pero la filosofía no acaba ahí, porque en la medicina conlleva 

una reflexión constante sobre lo que se hace, y hasta dónde es posible el 

conocimiento de la salud y enfermedad del hombre; qué tan cierto son lo 

principios de lo que se hace, o qué tanto de estos mismos principios tienen que 



platearse de nuevo. Con esto, quiero decir que las áreas de reflexión de la 

filosofía guardan una relación con la medicina. 

Capitulo 1 Peripatéticos 

Comienza con señor de edad que no  tiene dinero y  su  expareja le encarga a 

su hijo porque saldrá del país, el señor comienza a dar clases en una escuela en 

la cual asiste su hijo el les hace una pregunta a la clase que en lo particular me 

pareció muy interesante, la cual decía si  la filosofía era importante o no y 

contestaron que si, pero realmente la filosofía se ha ido perdiendo y esta es muy 

importante porque nos lleva  analizar y a reflexionar sobre el mundo que nos 

rodea pero se ha ido perdiendo porque quizá hallas cosas que no se puedan 

contestar con simplemente la razón si no que hay que indagar aun mas a fondo 

y quizá la ciencia haya ocupado su lugar ocupándolo con experimentos y cosas 

mas sofisticadas  que con la simple razón. Pero además nos hacía mención 

acerca de los Peripatéticos el cual es un círculo filosófico de la Grecia antigua 

ellos seguían las enseñanzas de Aristóteles, su fundador. Sus seguidores 

recibían el nombre de peripatéticos porque ellos filosofaban mientras caminaban. 

Además se hablaba de pienso luego existo la famosa frase de Rene Descartes 

en el cual  hablaba acerca que la única forma de encontrar la verdad es mediante 

la razón en el cual Descartes pretendía demostrar la existencia de otras cosas, 

a partir del reconocimiento de nuestra propia existencia. Muchas gente cree que 

la filosofía no sirve para nada quizá porque el sistema educativo ha olvidado las 

preguntas de quiénes somos de dónde venimos a dónde vamos ahora solo les 

importa el dinero la filosofía sirve para reflexionar sobre la vida sobre el ser 

humano y para cuestionarse, la filosofía no es sólo un conjunto de preguntas 

profundas y verdades absolutas la filosofía es poner patas arriba a todo lo que 

damos por hecho. Hubieron unos estudiantes de filosofía como ya mencione que 

se llamaban los peripatéticos que recibieron ese nombre porque filosofaban 

mientras caminaban deambulaban mientras reflexionaban, y con esto me pongo 

a pensar en las personas que no reflexionan sobre las cosas  cuando todos 

podemos filosofar se toman las cosas a la ligera y aceptan  todo sin reflexionar 

del porque eso tiene que ser así quizá porque los adultos han perdido la 

capacidad de emocionarse ante las cosas como los niños porque un niño se 

hace un montón  de preguntas cuando observa algo nuevo , y es ahí donde se 



utiliza la filosofía porque  la filosofía nos sirve para poner en duda aquello que 

sabemos y esto todo el mundo puede hacerlo pero no todos quieren hacerlo.  

capitulo 2 filosofo Platón 

Fue un filósofo griego. Junto con su maestro Sócrates y su discípulo Aristóteles, 

Platón es la figura central de los tres grandes pensadores en que se asienta toda 

la tradición filosófica europea el hablaba que llegaría al conocimiento verdadero 

se dice que una vez definió esencialmente a un animal bípedo sin plumas pero 

tuvo que cambiar la definición porque dios le arranco las plumas además nos 

hablaba de una frase la cual todos hemos escuchado amor platónico donde 

muchas veces tenemos una mal definición  de estas palabra, para platón el amor 

es un  impulso que te lleva al conocimiento de la idea de la belleza no como 

todos sabemos o hemos escuchado de un amor imposible, por otro lado nos 

hablaba del mito de la caverna en el que mantenían el fuego y las figuras 

pensaban que eran la realidad pero una de las figuras se movía mas al exterior 

y descubre que la verdadera realidad es la del interior cuando muchas veces 

solo nos encerramos en nuestro mundo y no imaginamos mas halla. Vemos 

durante el capitulo que ambos profesores compiten sin darse cuenta por uno de 

los alumnos que al parecer tiene un problema supongo que depresión o algún 

trauma,  pero uno de los profesores lo trata mal vemos claramente que no tiene 

empatía no se pone en el  lugar del alumno solo llega a gritarles y realmente no 

busca una manera adecuada  en la que se puedan sentir a gusto pero por el 

contrario el otro profesor se muestra de una manera mas atenta quizá sea nada 

mas para que le den el puesto pero el alumno se siente a gusto  quizá solo quería 

alguien con quien sentirse bien con alguien en el cual pueda hablarle de lo que 

siente y se pueda desahogar al ver este capitulo me hizo reflexionar porque 

muchas veces no le damos la atención adecuada cuando algún conocido 

necesita de nosotros quizá de una simples palabras que lo aliente y se sienta 

mejor no nos ponemos en sus zapatos como el hijo del profesor que su amiga  

le dice que es gay y no sabe como decirlo en especial a su padre o como las 

clases de ballet que el chico toma y no le ha dicho a nadie por el miedo del que 

dirán de el y esto muchas veces nos sucede tenemos miedo por el que dirán de 

nosotros de lo que nos gusta o hacemos cuando es algo que no nos debe 

importar pues es simplemente la opinión de la gente ademas cuando acusan al 



profesor lo acusan de hacer trampa en el concurso pero no vieron que  estaba 

tratando de inculcar el amor hacia la filosofía de una manera mas practica. 

 Maquiavelo 

Este filosofo decía que los ricos son muchas veces malvados el decía que si 

queremos tener éxito en la vida tenemos que pisar a los demás que quizá es 

honrosa pero llegaremos al fin esperado, no importa quien gobierna si no como 

lo hace y lo confirma con su frase el medio justifica los medios lo cual nos da a 

entender  que cuando el objetivo final es importante, cualquier medio para 

lograrlo es válido sin importar quien pasemos a traer en pocas palabras, además  

Maquiavelo consideraba que el poder del estado esta por encima de todo hasta 

el punto que en una situación limite el gobierno puede recurrir de manera legitima 

a la crueldad y al engaño algo que vemos muy comúnmente en la realidad donde 

el gobierno hace hasta lo imposible e incluso romper las leyes sin que “nadie se 

de cuenta” para llegar a su fin ya para sea robar o cualquier cosa, están 

dispuestos a realizarlo todo  para conseguir o cumplir su objetivo final en el cual 

el individuo lograra sus objetivos y los medios deben de ser aceptados, en otras  

palabras defiende el mal para salvar al estado , quizá la frase implica hacer algo 

malo para alcanzar un fin positivo y justificar la maldad al señalar un buen 

resultado. Por ejemplo sería mentir en un currículo, para conseguir un mejor 

empleo, y justificar la mentira diciendo que  un mayor ingreso le permitirá al 

mentiroso proveer más cosas adecuadamente para su familia. Otro muy común 

que he escuchado muchas veces es, justificar el aborto de un bebé para salvar 

la vida de la madre en lo personal pienso que de todas formas estamos quitando 

la vida aun ser estaríamos en contra de nuestros principios,  en ambos casos, la 

madre con el aborto y mentir por el trabajo es igualmente inmoral, aunque se 

diga que es moralmente correcto porque uno este dando lo mejor para la familia 

y el otro se este salvando la vida de una mujer, digamos que es una de las 

polémicas de la bioética decidir que es lo que esta realmente correcto y cuando 

no estamos en lo moramente ético, en lo personal pienso que aunque si 

necesites el empleo  es mejor esforzarte en realizarlo honestamente aunque 

cueste seria feo lograr algo a costa de engaños no se sentiría realmente la 

satisfacción que  lograr algo con tus propios méritos,  y aun mejor  el hecho de 

no perjudicar a nadie ni ellos a ti, no estoy de acuerdo con esta frase porque me 



dice que  se justifica las cosa que hare para llegar a lo que quiero porque 

entonces para lograrlo tendría que pasar encima de todos  quizá Maquiavelo no 

lo escribió como tal pero por sus escritos se le atribuyen.  

Aristóteles  

Este capitulo habla acerca de Aristóteles el cual nació en el año 384 a.C. en 

Estagira, una pequeña localidad macedonia cercana al monte Athos; de su 

población natal procede una designación habitual para referirse al filósofo: el 

Estagirita. Su padre, Nicómaco, era médico de la corte de Amintas III, padre de 

Filipo II de Macedonia y, por tanto, abuelo de Alejandro Magno, según Aristóteles  

sin amigos no se puede alcanzar la eudemonía que en griego significa felicidad  

aunque hoy la hemos convertido en una obsesión enfermiza creemos que es un 

derecho que tenemos  de poseer felicidad y no una aspiración y eso conlleva  a 

frustraciones algunos dicen que la felicidad se encuentra en las pequeñas cosas 

como realizar algo que me agrada  para Aristóteles no es un estado si no una 

actividad solo es al final de la vida cuando analizas si fuiste realmente feliz en la 

vida o no, es el estado emocional de una persona feliz lo cual  aunque quizá para 

cada persona tenga  un distinto  concepto de los que es la felicidad pero es 

aquella  sensación de bienestar y realización cuando alcanzamos nuestras 

metas, deseos y propósitos es un momento duradero de satisfacción, donde no 

hay cosa alguna  ni sufrimientos que atormenten. y para que seamos felices 

tenemos que trabajar para poder conseguirlo, menciona que para ser felices 

necesitamos amigos quizá porque con los verdaderos amigos te animan a seguir 

adelante o porque con ellos compartes tus días y tratan de divertirse, tratan de 

ayudarse mutuamente, pero además nos hablaba de la justicia el cual es un 

termino a entre dos extremos, cada extremo es la injusticia tan injusto es que 

cometas injusticia con alguien como de la misma manera permitir que  alguien 

cometa una injusticia con nosotros y en medio de  estos dos extremos esta la 

justicia y si no hubiera esta justicia no hay eudemonía, el cual es un termino  que 

procede del griego. Suele traducirse como felicidad o bienestar, pero su 

definición más exacta sería florecimiento humano o prosperidad. 

Etimológicamente es la suma de las palabras eu que significa bueno y daimon 

que significa espíritu y hasta cierto grado Aristóteles tiene razón tenemos que 

conseguir nuestra propia felicidad ya sea realizando lo que me apasiona algún 



deporte algún trabajo no veo el sentido de quedar esperando a que esas cosas 

lleguen o se presente la oportunidad de ser feliz si no que hay que buscarlas 

nosotros. 

Capítulo 5 filosofo: Sócrates 

En la Atenas Sócrates revolucionó las enseñanzas filosóficas y atrajo a un 

reducido pero selecto grupo de discípulos, con los que practicó un nuevo método 

de argumentación basado en el diálogo, Sócrates fue condenado a muerte fue 

acusado de corromper a los jóvenes y de poner en duda la existencia de los 

dioses cuando realmente lo único que hacia era cuestionar las ideas que le 

querían inculcar, hace mas de dos mil años el poder nos dice lo que tenemos 

que hacer y pensar nos quieren sumisos y silenciosos y eso no lo debemos 

permitir, fue condenado a muerte hasta que retirara sus ultimas palabras pero no 

lo hizo y eso a su vez lo llevo hasta las ultimas consecuencias se bebió un vaso 

de cicuta, veneno, y todo esto lo hizo pasar a la historia y debemos reflexionar 

en esto, en cuestionar lo que nos dicen no por el simple hecho de que ya esta 

escrito o eso diga la sociedad que esta bien significa que esta bien, muchas 

veces no cuestionamos las reglas aunque no la entendamos nos excusamos con 

decir es lo que hay, las cosas siempre se han hecho así y esto es muy común 

escucharlo de todas las personas que nos rodean aunque pareciera que no pero 

si es  muy grave, quizá esto se deba a que hemos perdido la curiosidad , el 

asombro de lo que nos rodea y simplemente aceptamos las cosas no indagamos 

mas halla y no nos damos cuenta que la reflexión es primordial para nuestro 

aprendizaje, entonces la base de la reflexión es el cuestionamiento. Nuestras 

preguntas nos impulsan y alimentan nuestro pensamiento. Así que no dejemos 

de cuestionar en especial cuando no nos convence, aunque intenten 

impedírnoslos como Sócrates que se cuestionaba y no porque se creyera sabio 

sino porque simplemente ponía todo en duda y claro desde luego  todos  somos 

libres en negar algo que no nos parezca afortunadamente en la actualidad ya no 

existen leyes tan severas  como antiguamente contra nuestra forma de pensar y 

debemos utilizar esto a nuestro favor debemos ser como los niños que no han 

perdido la capacidad de asombro por ende buscarles respuesta de lo que es y 

como personas adultas debemos de seguir escarbando y no solo quedarnos con 



lo que la sociedad nos enseña desde pequeños, hay que ser mas curiosos con 

las cosas indagar mas a fondo. 

Filosofo: Schopenhauer 

Algo que parece muy curioso de este filosofo era que para el, el hombre era una 

criatura asquerosa, en el que desear la inmortalidad del hombre es desear la 

perpetuación de un gran error en cierto grado opino lo mismo estoy de acuerdo 

con esto porque el hombre es corrupto, torturador, asesino de su propia especie 

e  incluso de otras como los animales a causa de el han existido muchas guerras, 

genocidios existen muchos desastres a causa del hombre por ejemplo el 

desastre de Bhopal una de las mayores catástrofes industriales de la historia la 

cual fue una fuga de 45 toneladas de gas tóxico en una fábrica de pesticidas en 

el ochenta y cuatro, esta es una de muchas o miles de cosas  que el hombre ha 

hecho y que en este mismo momento están haciendo, ya sea desde un 

asesinando hasta torturando animales que no tienen como defenderse como por 

ejemplo las corridas de toro para muchas personas es una tradición para mi en 

lo personal es maltrato ante un ser vivo que no sabe defenderse, pero en fin  

somos como una plaga en este planeta en el que cada día se mueren muchas 

personas pero aun nacen muchas más, utilizamos nuestra inteligencia de una 

manera errónea hacemos daño a los que nos rodea pero vemos que otras 

especies también son crueles entre si pero ellos a diferencia de nosotros  quizá  

sea por el simple instinto como comida para sobrevivir pero el hombre realmente 

es un verdadero cruel porque lo planea utiliza lo que le este disponible para 

atacar a sus enemigos y así dañarlos, pero ademas este filosofo nos decía que 

lo único que existe en este mundo son los deseos un claro ejemplo que todos 

hemos tenido es el hecho de desear alguna cosa o una persona y simplemente 

cuando ya la tenemos nos cansamos y queremos otra nuevamente, y esto puede 

ser grave hasta cierto punto de sufrimiento, el consideraba que la vida  es un 

sufrimiento y que además para  lograr la felicidad total debíamos renunciar a todo 

tipo de deseo  pero además los humanos son como cuerpo espines porque 

cuando hace frio se juntan para darse calor pero que si acercan demasiado se 

pinchan entonces tienen que guardar las distancias desafortunadamente es algo 

que vemos muy común cuando a una  persona le está yendo bien rápidamente 

va otro a dañarlo se acercan para averiguar mas de ti y cuando están cerca te 



hacen daño, no hay algo peor que otro humano fingiendo ser tu amigo, o también 

puede ser que por querer ayudar nos acerquemos y sin querer terminemos 

dañando aun mas.  

Filosofo: Foucalt 

El nos hablaba acerca del concepto de normalidad, todos pensamos que normal, 

es algo que hay que hacer  siguiendo el comportamiento que una sociedad 

considera como propio o adecuado pero lo que aquí es normal puede que no lo 

sea en otro país  o lo que no lo fuera hace diez años no lo sea dentro un año 

como por ejemplo hoy en la clase de bioética veíamos que en ciertos pueblos 

como de juan Chamula las niñas se casan alrededor de los catorce años y pues 

en el lugar que yo vivo la mujer decide a que edad cuando y donde lo hará no es 

algo que los padres decidan, otro ejemplo puede ser que  en la cultura de la india 

la vaca es descrita como la madre universal que ofrece su leche a todos es 

sangrada para ellos cuando en México se come con mucha normalidad. Por                                                             

otro lado nos hablaba que Foucalt era homosexual y en su época la 

homosexualidad se consideraba anormal (en nuestros días para algunas 

personas de igual manera sigue siendo anormal) y la exclusión social que el 

sufrió lo hizo poner todo su talento al servicio de una demostración que es mas 

actual que nunca la confusión entre lo que es anormal y lo que es correcto pero 

algo que me pareció muy curioso en la serie es una pregunta que me he hecho 

cientos de veces, quien pone los limites de la anormalidad, quien dice que cosa 

esta bien y que no esta bien y porque, lo correcto y lo incorrecto forman una 

fuente común de disputa y lucha varía de acuerdo a los códigos morales y 

disciplinas existentes, pero como ya mencionamos esto depende mucho del 

lugar en el que nos encontremos por otro lado Foucault nos hablaba que la 

normalidad implica una relación de poder  y el poder clasifica, ordena, controla,  

decide lo que es correcto en cada momento  el que se sale de esa corrección 

resulta extraño, cada uno de las personas que deseamos estar en el grupo de 

los “normales” los que no queremos sentirnos diferentes provoca que en muchas 

de las ocasiones escondamos cosas algunas rarezas de nosotros que a nadie le 

hemos contado y que quizá ni nuestros propios padres se hallan dado cuenta 

pero esas rarezas lo aceptemos o no, nos demos cuenta o no forman parte de 

cada uno de nosotros. 



Filosofo:  Guy Debord 

Guy Debord, de nombre completo Guy Ernest Debord, fue un revolucionario, 

filósofo, escritor y cineasta francés. Él se consideraba ante todo como un 

estratega. Fue él quien conceptualizó la noción  de espectáculo, desarrollada en 

su obra más conocida, la sociedad del espectáculo, según el nuestro modelo de 

sociedad hizo que la vida de cada una de las personas se convirtiera en un 

modelo de espectáculo y esto lo vemos mucho en nuestro días  las personas 

están obsesionados con subir una foto de su día a dia desde que se levanta, 

comen, sus viajes de todo absolutamente de todo lo que hacen a veces pienso 

que si no reaccionan de la manera  en que ponen en peligro su seguridad física 

y al subir fotos personales a las redes sociales, si es cierto que las  redes sociales 

constituyen una forma muy rápida y efectiva de comunicarnos así como de estar 

al tanto de la vida de otras personas, de las cuales a lo mejor no sabríamos nada 

si no existiesen estas plataformas pero insisto es un gran riesgo que se hace por 

esas tendencias de las llamadas fotos autorretrato que se suben a las redes 

sociales, todo eso nos lleva a un elevado riesgo que puede desembocar en 

abusos pero ademas de eso muy seguramente  detrás de cada foto subida por 

los adolescentes se esconde inseguridad y una búsqueda de aprobación de sus 

amigos además creo que esto todos lo hemos escuchado que si al publicar un 

determinado contenido no obtienen ningún me gusta ni cumplidos o si llega su 

cumpleaños y no reciben el número de comentarios que esperaban, se sienten 

frustrados y avergonzados, ya que se interpreta  esto como que no son populares 

simplemente están en la búsqueda de aprobación para sentirse seguros para 

este pensador que para su entonces no conocía las redes sociales decía que 

vivimos en una especie  de pantalla global en el que todo el mundo quiere ser 

visible a cualquier precio dicho de otra manera que si no nos enseñamos no 

existimos por tanto solo cuenta lo que proyectamos de nosotros mismos en una 

imagen realmente esto me parece absurdo la idea de que si no subimos fotos de 

nosotros a las redes sociales no existimos para la gente, realmente es algo 

absurdo andar por la vida mostrando mis cosas y mis fotos a la gante en lo 

personal no prefiero hacerlo simplemente no le veo gracia el que todas las 

personas me anden viendo o viendo las cosas de mi familia si es una buena 

forma de comunicación pero hay que aprender a utilizarla porque compartir 



absolutamente todo demuestra una cierta inestabilidad emocional y que están 

en busca de atención. 

 Epicuro 

Fue un filósofo griego, fundador de la escuela que lleva su nombre (epicureísmo). 

los aspectos más destacados de su doctrina son el hedonismo fue el filosofo del 

hedonismo, los hedonistas vivía una vida dedicada exclusivamente al placer. 

Epicuro tenía una vida muy sencilla, tenia una casa muy sencilla con un pequeño 

jardín vestía con una ropa muy modesta y con eso tenia lo suficiente además de  

no tener sed y no pasar hambre,  lo que buscaba Epicuro se encontraba en 

constante ataraxia  es decir la ausencia de la perturbación  consideraba que el 

hombre feliz no es el que experimenta los placeres mas intensos si no el que 

consigue  evitar el  sufrimiento, entonces su  principal objetivo consiste en la 

búsqueda del placer simple y natural que pueda asociarse con el bien evitando 

el dolor, afirmaba  que es bueno todo lo que produce placer, pues el placer, 

según él, es el principio y el fin de una vida feliz pero para que el placer sea real 

debe ser moderado, controlado y racional para el epicureísmo, lo malo es todo 

aquello que le produce dolor al ser humano Epicuro pensaba que si teníamos 

mucho dinero  y todo eso y no tenemos amigos nunca seremos felices  porque 

los amigos  de verdad son los únicos que te dan la posibilidad de no sufrir en 

esta vida  quizá pensaba eso porque el hecho de tener amigos es sumamente 

importante, porque ellos son nuestro soporte emocional en las buenas y en las 

malas la amistad facilita la comunicación, forman parte de un factor decisivo en 

nuestro bienestar, y muchas veces es más fácil comunicarnos con un amigo que 

con nuestros familiares nos ayudan de alguna manera a mejorar nuestras cosas 

hacen que aunque sea por un momento nos olvidemos de las cargas, es mejor 

no estresarnos por lo que después vendrá por ejemplo la muerte, Epicuro decía 

que no tiene sentido que nos preocupemos por la muerte porque mientras 

existimos la muerte no esta presente y cuando la muerte se presenta ya no 

existimos, por eso no hay que tener miedo a la vida ahora que pienso en esto, 

me recuerda a esa frase que muchas veces he escuchado, tiene razón que hay 

que vivir la vida como si fuera el ultimo día de vida que al fin y a cabo no sabemos 

el día de nuestra muerte es algo tan inesperado que no imaginamos el día que 

sucederá ni cómo será pero que de algo todos estamos seguros es que todos 



pasaremos por eso, queramos o no tarde o temprano llegara por eso no hay que 

atormentarnos porque queramos o no eso no tiene solución solo nos queda 

disfrutar de la vida. 

Los filósofos escépticos 

Basaban su filosofía  en la practica de la Epokhe que etimológicamente significa 

suspender. En general se aplica a la decisión de suspender el juicio. El término 

fue utilizado, en este sentido, por los escépticos en la antigüedad, al encontrarse 

ante dos proposiciones igualmente defendibles pero opuestas o contradictorias 

entre sí, la suspensión del juicio es estar atentos  a las cosas que pasan  pero 

no pronunciarse sobre la realidad  esa era la filosofía de los escépticos, los 

escépticos no aspiraban a nada mas que al silencio  para no tener que separarse 

de la realidad de  las cosas que pasan , se limitaban a observarlas  el escéptico 

mira con atención, examina  considera los hechos y calla , no emite juicios, 

pensaríamos que epokhe   no funciona si pasan cosas fuertes pero cuando pasa 

alguna cosa grave claro que si reaccionan afrentan los hechos y no se distancian 

de los hechos, estos filósofos tienen una actitud de duda hacia lo que otros 

proclaman como hechos. O sea, la tendencia a no creer de buenas a primeras 

en las opiniones, creencias o afirmaciones de terceros, a menos que estén 

apoyadas por las evidencias necesarias. Así, una persona escéptica es todo lo 

contrario de una persona crédula, pensándolo bien tienen razón y es algo que 

no todos se permiten hacer, dudar, aunque se trate de un ejercicio clave para 

buscar otras formas de ver y de pensar el vasto universo del que somos parte, 

dudar es saludable siempre es una buena opción permitirnos entregarnos a la 

duda, pero hacerlo compulsivamente tampoco no lo es. Porque no debemos 

olvidar que dudando, el hombre alcanzó sus más grandes descubrimientos solo 

en imaginar en que habría pasado si la humanidad se hubiera dormido y dejar 

llevar por las certezas que ya se decían, la filosofía quizá sea camino para buscar 

ideas confiables, parecería una elección con la misma validez que cualquier otra; 

sin embargo, presenta una sustancial diferencia en sus métodos y resultados. 

Quiza por eso apareció la ciencia la cual no depende de la tradición de la persona 

que hace la afirmación; no, de hecho está siempre renovándose, ajustándose a 

los nuevos experimentos y nuevas confirmaciones, demostraciones o 

falseamientos de sus hipótesis. El escéptico puede no ser un científico pero 



confía en los métodos de la ciencia yo pienso que el escéptico primero observa 

cuidadosamente con el objetivo de buscar, de identificar un problema, un asunto, 

una verdad, un patrón; después, ya identificado el asunto, recopila evidencias 

que comprueben o refuten sus hipótesis, generaliza, promedia y deduce. 

Filosofo: los sofistas 

El sofista era considerado un sabio que, gracias a sus conocimientos, podía 

educar a la gente. Con el tiempo, algunos empezaron a acusar a los sofistas de 

arrogarse por su capacidad para la enseñanza de virtudes. Hubieron  personas 

que señalaron a los sofistas como tramposos que, haciendo uso de su sabiduría 

, engañaban a las personas, estos filósofos griegos en el siglo V eran maestros 

de sabiduría y de elocuencia, ellos eran profesionales de la palabra los reyes de 

la oratoria, platón los criticaba porque decía que eran como vendedores de 

motos, en un principio, el sofista se dedicaba a la enseñanza y la instrucción. 

Pero sin embargo, a partir de las posturas de Platón, Sócrates y otros sabios, 

comenzó a asociarse a los sofistas al engaño. A pesar de todos los ataques que 

recibieron, muchos fueron los sofistas que adquirieron cierta  relevancia entre los 

más importantes fue Protágoras de Abdera, platón primero los criticaba porque 

los Sofistas enseñaban por dinero, y segundo porque ellos se decían ser sabios 

es decir creían saberlo todo, en cambio el filósofo no, por eso Sócrates impuso 

la frase solo sé que no sé nada porque el filósofo reconoce que hay un montón 

de cosas que no entiende y eso le molestaba, de esa manera es, al fin y al cabo 

más sabio que todos aquellos que presumían el saber de las cosas de las que 

no saben nada como los Sofistas. También él los llamaba prostitutos de la 

sabiduría porque la vendían al mejor postor. El que tenía dinero, podía recibir de 

la educación de los sofistas, el que no, moría. Platón era muy idealista y suponía 

que la educación debía ser libre para todos no estaba errado y los sofistas eran 

muy sabios. el término sofista  es el nombre dado en la Grecia clásica al que 

hacía profesión de enseñar la sabiduría uno de los objetivos de los sofistas era 

darle la formación a los jóvenes, que ellos consideraban necesaria, para 

dedicarse a la política, el pensamiento de los Sofistas se caracteriza por el 

escepticismo y el relativismo, la verdad no se puede conocer y moralmente está 

todo permitido resultaron ser un intento de transformación filosófica y su objetivo 



era enseñar la sabiduría, se caracterizan, por  mantener unas ideas y amorales 

de la política y el ser humano. 

 

Hume 

Hume es la figura más importante de la corriente filosófica del siglo XVIII 

denominada empirismo, que surge como reacción al problema del conocimiento 

del racionalismo del siglo XVII. Los empiristas sostienen que no hay ideas 

innatas y que todas ellas proceden de la experiencia. David hume decía que la 

repetición el habito no explica la verdad sobre las cosas, hume era empirista es 

decir que basaba los conocimientos  en la experiencia, conocemos como 

empirismo a un movimiento filosófico que confía en las experiencias humanas 

como las únicas responsables por la formación de ideas y conceptos existentes 

en el mundo. nosotros no podemos tener la experiencia sin haberlo vivido, todo 

lo que  conocemos es una percepción y las percepciones son los contenidos de 

la mente en general por ejemplo en estos momentos estoy viendo una laptop y 

creo que la estoy viendo pero no existe una certeza de eso, hume nos decía que 

algunas cosa no existian, si no que lo percibimos son sensaciones de colores, 

de formas, de tamaños, el tenia un problema con la idea que nos hacemos de 

las cosas pero de lo que no tenia dudas era de los sentimientos estaba 

convencido de que los seres humanos hay un sentimiento natural de 

benevolencia hume decía que tenemos una disposición natural de ser buenos 

con los demás pero quizá esto sea nada mas para sentirnos bien como de limpiar 

conciencia, David Hume decía que mas vale una mentira que sea beneficiosa 

para la sociedad que una verdad que la pueda perjudicar dándonos a entender 

que el pensamiento solo es útil cuando se tiene en cuenta lo intereses de la gente 

y esto lo vemos muy seguido en la sociedad cuando por ejemplo se acercan las 

elecciones los candidatos mienten a la población que harán cosas para beneficio 

de las personas cuando en realidad solo están viendo sus interés no los intereses 

de la poblacion solo mienten y mienten hasta lograr sus objetivos o como en la 

serie que están haciendo una recolecta de alimentos pero el profesor recalca del 

porque dar si se pagan impuestos para eso, otra cosa es que el gobierno no haga 

buen uso de ellos destinándolos para cosas buenas aparentemente pero en 

realidad no sabemos a donde se van, y así existen muchas personas que ayudan 



y no está mal creo que todos debemos apoyar cuando podemos, pero si muchas 

veces he escuchado que haciendo las cosas y ayudando se sienten mejor como 

la religiones que piensan que ayudando a la gente se irán al cielo. 

Nietzsche 

El era considerado uno de los filósofos más importantes de la filosofía occidental, 

cuya obra ha ejercido una profunda influencia tanto en la historia como en la 

cultura occidental. Este filosofo habla de la muerte dice que entre todos matamos 

a dios, lo matamos  porque según el los hombres no lo necesitamos para vivir 

bajo su sombre de un padre protector, nos dijo que de la forma como nos  

comportarnos  nos hace sentir culpables en especial cuando no hicimos bien las 

cosas pero ahora podemos romper con ese padre podemos construir valores 

que no tengan nada que ver con la idea de Dios por tanto podemos vivir como 

decidamos,  como sabemos y todos hemos visto hay persona que  no creen en 

dios  por diversas razones pero hay otras que a pesar de todo si creen en dios 

quizá la frase significa que Nietzsche creía que existía en un Dios y que había 

muerto, pero mas que eso en realidad la frase del filósofo alemán es una 

metáfora. En su frase, Nietzsche expresa que no solo Dios murió, sino que el ser 

humano que lo mató con el propósito de llegar a un mayor entendimiento del 

mundo, Dios ha muerto no quiere decir literalmente que Dios está efectivamente 

muerto si no que  es la manera de Nietzsche de decir que la idea de Dios no es 

capaz de actuar en nosotros, Nietzsche reconoce  que la muerte de Dios nos 

lleva a una crisis  para las consideraciones morales existentes, porque cuando 

uno no tiene fe, se olvida de la moralidad esta es la razón por la cual se llaman 

por locos a los ateos simplemente por querer conservar cualquier sistema de 

valores por la ausencia de un orden divino, pero no olvidemos que no somos un 

rebaño de ovejas que debemos ser siempre obedientes a las reglas y Nietzsche 

rechaza al que se limita a seguir a la mayoría y que no cuestiona nada y no tiene 

pensamientos críticos no hay que tener miedo a la diferencia este filosofo dibuja 

la idea de un superhombre que busca nuevas experiencias que ama el riesgo 

que es valiente en la sociedad actual mostrarnos como una persona diferente es 

una virtud que se está perdiendo. Porque  siempre cuesta desviarse del camino 

que sigue toda la sociedad.  Muchos siguen el camino que dictan todos en lugar 

de seguir su propio camino. Este hecho se da porque tenemos miedo a fallar al 



desviarnos del camino que rige la sociedad. Cuántas veces hemos tenido la 

posibilidad de mostrar otro punto de vista y, por tener miedo a fallar hemos 

acabado aceptando el punto de vista en el que concuerdan todos. 

Temporada 2 Episodio 1  presocráticos 

Los llamados filósofos presocráticos fueron un grupo de pensadores y filósofos 

que ejercieron su labor filosófica antes de Sócrates, Sócrates nació en el siglo 

quinto antes de cristo. Ellos fueron los primeros en cuestionar que los rayos y los 

truenos fueran consecuencia de que Zeus  estaba molesto ellos veían la 

naturaleza como un elemento vivo, entero y con una fuerza generadora continua, 

observaban la naturaleza y se hacían constantes preguntas y eso es lo que 

debemos de hacer, dudar, cuestionar que no  nos dejemos llevar por la política 

que de alguna manera intenta controlarnos en nuestra forma de pensar, y esto 

es  muy lamentable cuando las personas se dejan llevar fácilmente sin analizar, 

nosotros debemos ser distintos a ellos debemos dudar analizar de toda persona 

que intente convencernos de algo dudemos hagámonos preguntas como los  

presocráticos, pero bueno  lo que observaban los presocráticos era la physis la 

naturaleza entendida como una fuente de crecimiento y cambio. Además como 

ya mencione estos son los filósofos que van antes de Sócrates como Tales de 

Mileto, el cual, para el todo era agua. Para Tales de Mileto el agua era el 

elemento primero de todas las cosas que existen, que el agua era el comienzo 

del universo, se preguntó cuál podría ser el elemento originario del que proceden 

todas las demás cosas, el principio del universo,  quizá tales observó que donde 

hay agua crece la vegetación y la vida, pero sin ella no y esto le llevó a creer que 

el agua fue el elemento primero que posibilitó la vida. Ademas  tenemos a 

Heráclito, el cual decía que jamás nos bañaremos en el mismo rio dos veces que 

quizá se refería que la siguiente vez que nos bañemos en ese río va a ser una 

agua totalmente distinta , no va ser la misma agua con la que nos bañamos la 

anterior vez. Así sucede con el ser, nosotros nunca vamos a volver a ser lo que 

éramos antes , siempre vamos a estar en constante cambio, en nuestra vida 

suceden hechos que marcan  y cambian nuestra manera de ser.  Para 

Anaximandro el elemento inicial de las cosas existentes era el ápeiron habiendo 

sido el primero en introducir este nombre de principio material. todos ellos se 

preguntaban que era aquel elemento primordial  que hacen que las cosas sean 



como son, pensaban que ese elemento era   el arkhe el principio de todo lo que 

nos rodea, el comienzo del universo o el primer elemento de todas las cosas. Ya 

sea una o varias sustancias según el filosofo, como  para Tales el arkhe era el 

agua y para Heráclito  era el fuego. 

Temporada 2 episodio 2. Filosofo: Thomas Hobbes 

Fue un Filósofo inglés del siglo XVII Hobbes diría que si todos hacemos lo que 

nos da la gana todo seria un caos seria como una guerra constante de todos 

contra todos es aquí donde entra en juego la moral y la ética, propia de cada 

persona, de cada grupo, de cada sociedad o de la humanidad entera, según el, 

el hombre tiene esencialmente deseo  de poder para Hobbes el poder es el 

elemento por medio del cual se pueden obtener aquellas condiciones que 

garanticen  los bienes que el hombre considera buenos o deseables. El estado 

del hombre es una lucha violenta para imponer su voluntad por encima de los 

otros  pero al mismo tiempo el hombre teme a no sobrevivir por eso Hobbes 

aconseja la instauración de un gobierno fuerte  que de seguridad y evite la 

destrucción entre los individuos algo que obviamente tiene su lógica los hombres 

y los hombres tenemos que llegar a un acuerdo y someter nuestros interés  a 

una autoridad que instaure un orden, Hobbes aconseja respetar a la autoridad 

simplemente como una estrategia de supervivencia el apelaba a los impulsos 

egoístas para hacer entender a la gente que obedecer al gobierno era lo que 

mas convenia de este modo se evitaba volver a aquel estado de guerra 

permanente  en el que el hombre es un lobo para el hombre, según este filosofo 

hay que evitar que los humanos acabemos en una guerra entre nosotros que 

hace falta una autoridad que sea un rey, un presidente el que sea que nos guste  

o no porque sin esto las leyes son nada mas que palabras pero vemos en la 

actualidad que los primeros en actuar de forma contraria y no cumplir la leyes 

son precisamente ellos.  Hobbes afirma que el hombre es por naturaleza un ser 

malvado, egoísta, violento, solitario  y capaz de hacer lo que sea para satisfacer 

sus deseos, entonces sin importar de lo que haga siempre intentara hacer todo 

lo que este a su disposición para llegar a su objetivo sea el que sea, quizá todos 

sean así de querer pasar por encima de los demás en lo personal no lo haría, 

creo que solo les importa llegar a su objetivo sin importar a quien pasen a traer 

como los políticos e incluso en la carrera lo vemos siempre habrán personas 



tratando de tratar de sobresalir mas que los demás pero acosta de pisotear a los 

demás, no lo entiendo quizá que por obvias razones todos pensamos de distinta 

manera para mi no hay mejor cosas que disfrutar lago que yo misma me gane, 

tener esa satisfacción que te costo y valorarlo mas porque por ti lo lograste y no 

tener el recuerdo que alguna vez dañaste alguien. 

 episodio 3 los estoicos  

La filosofía estoica representada entre otro, por seneca, epicteto, marco Aurelio 

duro un total de cinco siglos del IV al siglo II dC, los estoicos creían que solo 

puedes ser feliz  si te dejas guiar por la razón y superas los deseos y los miedos 

todas las paciones bien lejos pero que tipo de pasiones,  todas las que nos 

podamos imaginar incluido el sexo,  se trata de alcázar un estado  que ellos  

identifican como la “apatheia” la ausencia de la pasión, un estado de armonía en 

que todo depende de uno mismo  y podemos controlar nuestra voluntad a 

menudo nos dejamos llevar por la pasiones y claro cuando las cosas no van 

como queremos, nos quedamos frustrados el secreto seria estar dispuesto a 

renunciar a todo lo que mas deseamos entonces nos frustraríamos menos 

cuando las cosas no van como queremos nos tenemos que reconciliar con la 

imperfección de la existencia, para los estoicos la clave es el dominio de uno 

mismo quizá pensemos que esto es imposible que si nos pasa algo solo lo 

decimos y ya pero callar y reflexionar también esta bien podemos hacer un 

ejercicio para reflexionar  y el autodominio de las pasiones el cual seria agarrar 

una tina de agua caliente y meter los pies a remojar  mientras escuchas las cuatro 

estaciones de Vivaldi además con forme pasa el tiempo  el cristianismo toma 

elementos de estoicismo, pero en el tema de la muerte es diferente un dia un 

amigo de Marco Anneo Séneca quien fue un orador romano y escritor, nacido en 

una familia influyente perdió un hijo  y seneca le escribió una carta donde decía 

que que importancia tiene, del porque se preocupaba tanto, que era algo absurdo 

llorar por ello, según los estoicos las peores experiencias  son las que nos 

permiten encontrarnos a nosotros mismos, la adversidad es la fuente de la virtud  

y esto es superando obstáculos y así es como nos hacemos sabios, porque las 

diminutas lecciones sacamos experiencia y aunque no nos demos cuenta, 

estamos aprendiendo es por ello que las experiencias dolorosas están 

íntimamente ligadas con la oportunidad de aprender que posteriormente nos 



serán gran ayuda. Detrás de cada mala experiencia hay un aprendizaje, hay 

situaciones en la vida que se repiten una y otra vez hasta que conseguimos 

aprender de ellas, aunque veamos una nube gris, oscura, llena de rabia y 

desolación tenemos por seguro que detrás de ella se esconde algo maravilloso 

además por otro lado los estoicos  piden que aceptemos las cosas como son 

pero no nos están pidiendo que nos distanciemos del mundo ni nos quieren 

convertir en seres insensibles, dicen que no hay que ser esclavos de nuestros 

deseos solo así podremos aguantar el sufrimientos lo estoicos creían que el 

problema no esta en la enfermedad  en si misma si no en la interpretación que 

hacemos. 

Temporada 2: episodio 4: Immanuel Kant 

La mentira puede decir “útil” en ciertas ocasiones este filosofo nos decía que  a 

pesar de las circunstancias no se puede mentir ni si quiera cuando creemos que 

esta justificado y el se pregunta es factible un orden moral en una sociedad que 

permite la  mentira, quizá no pensemos que en ciertas circunstancias es bueno 

mentir como normalmente lo vemos diariamente en los políticos, su ética moral 

mantiene que el acto moral tiene valor en si mismo  no es sus consecuencias  

esto lo resumiríamos en la formula kantiana  del imperativo categórico un ejemplo 

para entenderlo seria  no quieras para los demás lo que no quieres para ti,  el 

creía que desde el punto de vista moral no es viable un mundo donde la gente 

es salvada  en función si las personas son buenas  o malas, tiene mucho sentido 

lo que Kant nos propone que el mentir no se debería convertir en una ley 

universal; mentir acarrearía desconfianza entre las personas y no se podría vivir 

en sociedad, pues la confianza es una de las bases primordiales para establecer 

vínculos entre las personas. Porque para Kant la verdad esta encima de sobre 

todas las cosas encima de la integridad física de cualquier persona según el si 

todos tuviéramos derechos a mentir difícilmente podríamos tenernos confianza 

uno al otro y si no nos tenemos confianza no se puede crear ninguna sociedad, 

algunos autores le reprochaban que no hay que mantener la verdad a cualquier 

precio, quizá unos pensemos que las mentiras son necesarias, porque si no 

mintiéramos siempre estaríamos discutiendo con las demás personas nos evita 

de problemas de alguna manera como los políticos que a base de sus mentiras 

en sus campañas terminan ganando las elecciones en otra palabras hipócritas 



que solo quieren nuestro voto a base de mentiras solo para lograr sus objetivos 

y ya por ende de lo que pensaba Kant si todos pensáramos lo mismo la sociedad 

seria distinta, no hubieran engaños, estafas tendríamos que aprender a  decir l 

verdad a como fuese lugar existen maneras de decirlo. 

Temporada 2: episodio 5: filosofo cínicos (Hiparquia de Maronea) 

Todos podemos ser felices siempre porque la felicidad no se compra. Para ser 

feliz y tener libertad no se necesita nada material. Es por eso que los filósofos 

cínicos  fueran a un centro comercial se reirían de todo eso en los siglos IV y III 

a.c escuela de los sínicos Hiparquia de Maronea pertenecía a la escuela de los 

sínicos aquellos filósofos que practicaban la autosuficiencia, esta mujer llevaba 

una vida aleja de los lujos ella creía que para llegar a la felicidad teníamos que 

deshacernos de todo lo que fuera superfluo desde la mas absoluta austeridad 

quería poner en evidencia la artificiosidad de nuestra vida,  pero esta filosofa le 

costo llevar esta vida por el simple hecho de ser una mujer ella participaba de 

tertulias intelectuales pero intentaban ridiculizarla muchos hombres no podían 

soportar que  ella renegara del trabajo que supuestamente debía hacer como 

mujer como tejer y ella en lugar de tejer le dedico su tiempo a la filosofía, pero 

vemos claramente que ella jamás le importo lo que se dijera de ella porque para 

ella la felicidad no consistía  en vivir de acuerdo con la opinión de la multitud en 

la filosofía  sínica  no hay diferencia entre la imagen que proyectamos y quienes 

somos realmente  quizá pensemos que es difícil mostrarnos como realmente 

somos porque queramos o no admitir siempre escondemos algo, puede que 

quizás  te den una imagen que no corresponde con quienes son realmente por 

ejemplo la mayoría de nosotros escogemos la ropa a utilizar cada día según la 

imagen que queremos dar salimos de las tiendas con la ropa que mas nos gusto  

y que esta conecta con el personaje que hemos creado, Hiparquia solo se vestía 

con cuatro trapos  y tenia una ley muy simple la cual era satisfacer solo las 

necesidad mas elementales muchas veces sin darnos cuenta y erróneamente 

relacionamos las cosas materiales con la felicidad compramos cosas que 

supuestamente nos llenara ese vacío y pues que esto queramos  o no que esa 

supuesta felicidad solo dura un momento como pensar que ir de vacaciones 

algún lugar me dará felicidad pero es importante saber que no por el hecho de 

tener las cosas mas  bonitas  o mas caras nos dará la felicidad, la felicidad  no 



esta en comprar cosas la felicidad es algo que todos nosotros deberíamos 

experimentar es un sentimiento tan positivo que nos llena de fuerzas, nos hace 

querer seguir adelante día tras día junto a nuestros seres queridos y las personas 

que nos valoran. Muchas personas hoy en día no recuerdan lo que es la felicidad 

y se refugian simplemente en  cosas materiales que según ellos les hacen ser 

felices. Porque si vemos muchos tienen demasiado dinero y son infelices, están 

repletos de lujos y aun asi les hace falta algo más, ese toque especial que nos 

dan nuestros amigos y familia. 

Temporada 2 episodio 6 filosofo Montaigne 

Siempre creemos saber la verdad en todo momento hasta que conocemos una 

nueva, hasta el siglo XVI por ejemplo nadie discutía que la tierra era el centro del 

universo pero gracias a Copérnico supimos que la tierra gira alrededor del sol, 

muchos tenemos distintas significados de la verdad por ejemplo para mi es un 

sinónimo de sinceridad de ser honestos, otros piensen que es algo que pasa 

realmente y que concuerda con lo que digo he hice, es un desocultamiento pero 

para los griegos la verdad era la Aletheia es decir algo que se nos muestra tal y 

como es. Montaigne era un filósofo francés del siglo XVI que nos decía que la 

verdad es deseable  pero que no esta al alcance de los hombres porque la verdad 

para ser considerada como tal tenemos que encontrarla fuera de toda 

contradicción por tanto cuando nos referimos a la verdad solo la podemos 

definirla con nuestra propia palabra, porque la verdad es la verdad, la verdad 

existe por si misma  no depende del punto de vista  de nadie y si alguien dice 

que el sabe la verdad esta negándola porque la verdad no es una evidencia para 

todos si no que en estos casos seria una opinión, aunque a veces queramos no 

saber la verdad ya sea porque nos dolerá o cualquier motivo es mejor saberla 

aunque traiga problemas, este filosofo tenía muy clara una cosa que difícilmente 

nos desprenderemos de nuestras creencias si no somos capaces  de 

examinarnos a nosotros mismos  por eso a los 38 años se retiro a la biblioteca 

de su castillo del que nunca mas salió hasta su muerte y allí comprendió que 

muchas de las creencias que tenemos se puede  relativizar, que todo lo que me 

han inculcado porque tengo que pensar que es verdad, porque recordemos que 

en nombre de la verdad se han construido muchas mentiras pero el problema de 

hoy es que no haya mas realidad  que de la que nos dan en televisión  o en 



internet a través de las redes sociales  en la que los medios de comunicación 

muestran todo aquello  que quieren y lo que no aparece en la tele se considera 

como si no existiera por eso no hay que ver las noticias o un solo periódico si no 

varios porque detrás de cada uno de estos puede que haya alguien 

manipulándolos a su antojo por eso  hay que dudar de todo y esto con ayuda de 

la filosofía que nos ayudara a desenmascarar todas aquellas mentiras que nos 

dicen que son verdaderas. 

Temporada 2: capitulo 7: Judith Butler 

Fue un filosofa contemporánea ella fue un ade las grandes teóricas feministas 

del movimiento Queer según su teoría nuestro sexo es decir que aquello que 

supuestamente nos define como hombre y mujeres  nos es mas que una 

construcción social  el hecho de ser un hombre o una mujer no se determina por 

nuestro nacimiento  si no que nos han enseñado hacer asi hemos aprendido  

hacer hombres o mujeres en un contexto cultural y educativo que tiene como 

normal la heterosexualidad donde todo aquello que se salga de esta norma es 

excluido, ella defiende que no tenemos porque percibirnos obligatoriamente  no 

como hombres ni como mujeres  es decir del mismo modo que construimos el 

genero tambien lo podemos deconstruir yendo mas allá de las  imitaciones, 

Butler nos dice que el genero  no es un hecho natural y que no estamos obligados 

a identificarnos como hombres o mujeres no es necesario encajar nuestra 

identidad en estas categorías como tampoco es necesario definir nuestra 

orientación sexual  en función del esquema de heterosexual/ homosexual, 

siempre nos han enseñado que debemos seguir los patrones de la sociedad 

como que el hombre es masculino y heterosexual y la mujer es femenina y 

heterosexual y que su objetivo es reproducirse y mantenerse en la monogamia  

aunque algunas veces muchas personas optan por salirse de todo esto a pesar 

de lo que la sociedad dicte porque todo lo que se sale de la norma es incomodo 

para la sociedad pero todos somos libres del modelo de vida que queremos 

seguir existen mujeres masculinas y homosexuales  u hombres que se puedan 

sentir femeninos y homosexuales  o bisexuales etcétera los vemos muy común 

en la actualidad y desde tiempos muy remotos que esto ya existía del hecho que 

no todos se van por los patrones ya marcados,  he escuchado muchas veces 

que ser heterosexual, homosexual o bisexual no es algo que una persona pueda 



elegir ni cambiar que no eligen su orientación sexual, del mismo modo que no se 

puede escoger estatura ni el color de ojos, nadie entiende por completo qué es 

exactamente lo que determina la orientación sexual de una persona, pero lo más 

probable es que quizá se deba a una variedad de factores biológicos y genéticos. 

A pesar de los mitos que muchas veces hemos escuchado y de los conceptos 

erróneos, no hay pruebas de que la homosexualidad esté causada por las 

experiencias vividas en la primera infancia, el estilo de crianza ni la educación 

recibidas sin importar de la orientación debemos respetar la forma de pensar de 

cada una de las personas todos somos iguales.  

Temporada 2: episodios 8 filosofo: Sigmund Freud 1856-1939 

Sigmund Freud fue un médico neurólogo austriaco de origen judío, padre del 

psicoanálisis y una de las mayores figuras intelectuales del siglo XX. El amor 

propio de los hombres ha sufrido tres grandes heridas  a lo largo de su historia  

una, darse cuenta de que el hombre nos es el centro del universo, dos, descubrir 

que venimos del mono, tres, el gran reto de la psicología moderna, de que el 

hombre ni siquiera es amo de si mismo con el psicoanálisis Freud introduce un 

nuevo concepto clave  en el pensamiento occidental el inconsciente es decir la 

constatación de que el yo no es todo lo que hay que hay algo mas en nosotros  

que no se expresa en nuestro comportamiento consciente  pero que es capaz de 

producir efectos independientemente de nuestra voluntad es decir hay una parte 

desconocida en nosotros que nos hace  hacer cosas  que no acostumbramos 

hacer no hace pensar cosas que no queríamos pensar, no hace sentir cosas que 

no sabemos bien porque la sentimos la tarea del psicoanálisis pone en manifiesto 

la existencia de ese inconsciente, Freud nos decía que sentimos celos cuando 

creemos que alguien nos pueda robar  el objeto de nuestra  posesión el celoso 

es esencialmente una persona posesiva que quiere disponer de su pareja como 

si fuera de su propiedad. Freud utilizo la tragedia griega  Edipo rey Sófocles  para 

explicar el complejo de Edipo  es decir la predisposición que tienen los niños  a 

idealizar a su madre especialmente durante su niñez, por el que manifiesta un 

evidente sentimiento de amor hacia al padre del sexo contrario y un sentimiento 

de rivalidad hacia el padre del mismo sexo; se aplica más concretamente al del 

hombre, por el que manifiesta amor por su madre y rivalidad hacia su padre 

según Freud este complejo nos puede marcar a la hora de elegir pareja  de hecho 



hay hombres que buscan inconscientemente una madre en su pareja la atracción 

de una persona puede venir dada por carencias y deseos y otros aspectos 

escondidos que conforman nuestro yo esto del inconsciente es como si en la 

cabeza tuviéramos una parte oscura pero todos tenemos esa parte desconocida 

por eso el psicoanálisis tiene sentido para conocer aspectos  de nosotros mismos 

que no nos gustan y que no queremos admitir  todos descubriríamos muchas 

cosas de nosotros mismos  si analizáramos nuestras relaciones Freud trato 

analizar muchos otros temas  como la sexualidad los sueños y la muerte  cuando 

sentimos  aquel sentimiento de la perdida de un ser querido Freud habla de un 

camino  de un proceso  en el que la persona tiene que trabajar el duelo y la única 

manera de afrontar aquella perdida  es admitir que es irreparable. 

Temporada 2:episodio 9 filosofo Rene Descartes 1596-1650 

René Descartes fue un matemático, físico y filósofo francés cuyas aportaciones 

fueron una revolución en el campo científico y filosófico. en el seno de una familia 

de funcionarios. Este filosofo a diferencia de otros pensadores no empieza 

estableciendo verdades sobre como es el mundo  y que es el ser humano y que 

es el alma el se pregunta de que manera se puede llegar a una verdad de la que 

estemos plenamente seguros, pero que certeza tenemos de las cosas por 

ejemplo yo puedo dudar de que me llamo Oded,  y que las personas que me 

rodean son mi familia y de que ahora mismo estoy realizando una tarea en mi 

casa si yo misma puedo dudar de todo entonces de la única cosa que puedo 

estar segura es de mis dudas porque si dudo quiere decir que pienso entonces 

existo, que todo aquello que hasta ahora he reconocido lo he recibido mediante 

los sentidos; más he descubierto que éstos me engañan en ocasiones, y no es 

prudente depositar plena confianza en quienes nos han engañado, incluso si lo 

han hecho sólo una vez. No obstante, si bien los sentidos en ocasiones nos 

engañan acerca de ciertas cosas muy pequeñas o muy distantes, es posible que 

haya otras muchas de las cuales no se puede dudar aunque provengan de ellos. 

Además esta conciencia que tenemos  nace con la certeza de mis dudas  ósea 

que  solo sabemos que existimos, pero no, descartes nos dice que el hecho de 

pensar es hecho inseparable de nuestra existencia somos una cosa que piensa 

la res cogitans todo aquello externo a esta sustancia pensante descartes lo 

define como la res externa por un lado tendríamos el yo que piensa, nuestra alma 



y por el otro el mundo de la materia donde encontraríamos la realidad de nuestro 

propio cuerpo, yo creo que todos hemos escuchado esta frase pienso, luego 

existo. Esa es la única certeza que parecía tener el francés. Descartes usó la 

duda como arma de destrucción de las certezas sobre las que descansaba el 

conocimiento en su época.  

Temporada 2 episodio 10: filosofo Engels  

Friedrich Engels, también conocido como Federico fue un filósofo, politólogo, 

sociólogo, historiador, periodista, revolucionario y teórico comunista y socialista 

alemán, amigo y colaborador de Karl Marx. En la historia de la humanidad hay 

dos grandes negocios el hacer el dinero y hacer el amor esta es una frase de 

Engels para el la familia es un instrumento del aparato ideológico del estado en 

el siglo XIX el matrimonio no esta basado en el amor si no en el establecimiento 

de una relación de propiedad Engels criticaba el modelo  de matrimonio burgués 

en el que la mujer se comprometía a garantizar de saga familiar el no estaba de 

acuerdo en el que la mujer no tuviera otra función si no solo dar luz a sus hijos 

que estos a su vez heredarían el dinero del padre, en esto estoy de acuerdo con 

el porque todas las personas, sin distinguir todos tenemos los mismos derechos 

y deberes y nos justo que uno este encima del otro todos somos iguales. según 

Engels la pareja contiene una relación de propiedad el matrimonio no deja de ser 

un contrato,  que garantiza que solo tu disfrutaras tu pareja, Engels nos habla 

del matrimonio tradicional que tan solo exigía fidelidad y respeto mutuo en la 

pareja sin tener en cuenta el amor como cosa necesaria quizá en los  

matrimonios de ahora si existe alguna clase amor pero la persona se puede 

sentir obligada a amar a otra persona, además con las parejas abiertas el 

contrato existe igualmente pueden tener sexo con quien quieran pero el amor es 

cosa de la pareja. Por otro lado no hay un estado que no necesite la 

incorporación de  la institución económica de las familias para su buen estado, 

Engels invocaba un sujeto revolucionario que se liberara de los vínculos  de la 

propiedad privada y que fuera suficientemente valiente para huir de la familia 

actualmente las palabras de Engels resulta subversivo entre otras razones 

porque los jóvenes tardan mucho tiempo en abandonar el nido familiar claro 

siempre existen excepciones de esto, nos han hecho creer que el amor de 

verdad tiene que durar y que lo debemos realizar formando una familia y mientras 



tanto toda una industria se organiza alrededor de esta idea, las inmobiliarias, las 

hipotecas con los bancos el consumo y familia. el estado sin la familia se ve 

afectado pero debemos recordar que existen muchos modelos diferentes de 

familias donde a muchas religiones les afecta.  Además Engels nos decía que 

solo en el matrimonio se puede concebir la infidelidad. 

Temporada 2 episodio 11 filosofo zizek 

Según el filosofo esloveno elavoj zizek  tendemos a pensar que la mierda 

desaparece  que la tiramos a la basura y se acabo tiramos y ya pero todos 

sabemos que la basura se traslada a otros lugares que de alguna manera forma 

parte del planeta, zizek nos dice que si amamos el mundo en el que vivimos lo 

tenemos que amar igualmente con toda su mierda y cuando nos enamoramos 

de alguien mayoritariamente solo nos fijamos en solo en sus virtudes el amor de 

verdad para zizek es al contrario es reconocer la imperfección aceptar la persona 

con todos sus defectos  el problema es que nos da miedo enamorarnos porque 

para enamorarnos buscamos una persona que tenga características muy 

concretas que piense como yo que le gusten las mismas cosas que a mi  que 

tenga el mismo sentido del humor no queremos asumir riesgos cuando 

idealizamos el amor, ponemos en el otro todo aquello que queremos ver,  pero 

nosotros no podemos controlar si nos enamoramos o no, solo sucede te 

enamoras y ya pero otras personas piensan que si realmente ellas deciden si se 

enamoran o no, zizek nos dice que de hecho no nos enamoramos de las 

personas  si no de la imagen demasiado perfecta de nos hemos hacemos  e 

imaginamos, nos gusta soñar, porque muchas veces  la persona de la que 

estamos enamorados  nunca encaja con la que nos habíamos hecho de ella, 

amar de verdad es una apuesta arriesgada porque el amor de verdad según 

Zizek no idealiza el otro,  se trata de amar también a la perfección, el amor 

espontaneo y no basado en una fantasía ingenua romántica e inmadura,  ZIzek 

decía que vivimos en una época donde triunfa productos como el café sin 

cafeína, la mantequilla sin grasa, la cerveza sin alcohol, es como si la realidad 

se hubiera desnaturalizado según zizek nuestra sociedad se ha vuelto 

políticamente correcta  hoy en dia hay un exceso de tacto de por ejemplo decir 

las cosas con tacto de tal manera de que nadie se ofenda,  de ser tan educado 

lo mas posible por eso zizek confía en el amor porque el amor es una de las 



pocas que nos puede sacudir  y hacernos volver a la realidad, sabemos que no 

hay cosas que no podemos decir porque no queremos herir a nadie, pero no 

podemos actuar siempre como si fuéramos alamas puras porque amar es 

aceptar a la imperfección y que si hay que decirle a la pareja  o un amigo, padre 

lo pensemos  aunque se pueda molestar se lo debemos de decir por que 

estamos siendo realistas, y la verdad son verdades incomodaste contradicciones 

que no a todos les gusta escuchar entre padres, amigos, pareja y matrimonios 

puede ser crueldad, en otras palabras el amor en ese aspecto puede llegar hacer 

cruel. 

Temporada 2: episodio 12 filosofo Taoisme 

Un maestro sabio y su discípulo andaban por el bosque y vieron una casa de 

madera era una casa de aspecto muy miserable decadente,  y vivía una familia  

muy pobre,  andaban descalzos y vestían con ropa sucia y gastada  el maestro 

le pregunto al padre de la familia como hacían para sobrevivir en aquellas 

condiciones  el hombre le dijo nosotros tenemos una vaquita que nos da leche  y 

con el poco dinero que nos da la leche sobrevivimos  y el sabio ordeno que 

mataran a la vaca y el alumno la mato tirándola por el precipicio  sin saber si 

hacia bien o no, unos años después el joven discípulo regreso a casa para pedir 

perdón a la familia y vio que aquella casa ya no era una choza si no de ladrillos 

y la familia vestía ropa de buena calidad  el padre les explico que por la perdida 

de su vaca descubrieron cosas que no sabían que tenían y gracias a eso 

pudieron mejorar su situación económica, la palabra china “tao” significa “vía” 

“camino” el taoísmo es una filosofía de vida basada en el libro Tao  Te King “el 

libro del camino y la virtud” que  la tradición atribuye al pensador chino Lao Tse 

Para el taoísmo el mundo no es una cosa separada de nosotros que tenemos 

que dominar o controlar o someter para el taoísmo el arte de vivir se asemeja 

mas a la navegación que a la guerra por ejemplo hay que conocer los vientos, 

las mareas, corrientes marinas seguir el tao consiste en confiar en el curso de la 

naturaleza y del universo, el taosimo parte de esa premisa básica de que si no 

podemos confiar en el universo no podemos confía en nosotros mismos  LaoTse 

nos dice que tenemos que tomar riesgos y esto es muy importante porque si no 

se toman riesgos no hay libertad se trata de una libertad que implica una apuesta,  

para el taoísmo una elección verdaderamente libre es la que pone en juego 



nuestra propia existencia como en el relato anterior todos tenemos una vaquita 

que nos proporciona algo básico algo como un refugio que nos hace convivir con 

la rutina, que nos hace dependientes por ejemplo para unos la vaquita es el 

trabajo, para otros es la pareja, para otros la familia y para otros mas es el lugar 

en el que viven. Wei el cual es el estilo de vida de los que siguen la corriente del 

Tao es la actitud de hacer este camino con la menor resistencia esto es 

importante  la fuerza de voluntad no es aquello que nos pueda ayudar a romper 

nuestra zona de confort como la vaquita que para salir del apalancamiento  y la 

comodidad que nos ofrece la zona de confort  es necesario un acto 

genuinamente libre de aceptar las cosas  tal como nos pueda venir, no resistirse 

al camino de Tao. 

Temporada 2 episodio 13 filosofo: Boecio 

Este filosofo era conocido también como San Severino fue un filósofo y poeta 

latino romano, actividad que compaginó con su faceta como estadista, traductor 

de filosofía griega y autor de tratados sobre distintas disciplinas como la música, 

la aritmética o la astronomía. Era un filósofo romano que desde la cárcel 

sabiendo que estaba condenado a muerte escribió un libro llamado la 

consolación de la filosofía, el era cónsul de roma y de repente tuvo mala suerte 

fue condenado a muerte injustamente y desde la prisión estuvo pensando para 

comprender cómo funciona la rueda de la fortuna el decía que si queremos ser 

felices no basemos nuestra felicidad en unos fundamentos tan frágiles como la 

suerte, porque la suerte  no dura para siempre, Boecio habla de la posibilidad de 

que el destino de los hombres sea controlado por Dios lo que podríamos pensar 

que si todo está escrito anularía la libertad de los hombres, cada uno decide o 

que hará en su día a día unos irán al cine otros a fiestas pero si estuviéramos de 

acuerdo con este filosofo esto seria nada mas una ilusión, entonces si tenemos 

libertad no hay destino y si hay destino no hay libertad, pero quizá no todos estén 

de acuerdo con esto unos piensen que no halla destino porque desde luego 

todos tenemos metas o planes que queremos realizar para nuestro futuro porque 

es lo que nos da sentido para seguir viviendo. El era uno de los pocos 

pensadores han sido tan certeros y juiciosos del razonando sobre la suerte, que 

podemos  definir el azar como un hecho o acontecimiento inesperado, producto 

de la conjunción de causas que actúan en la realización de un fin. Recientemente 



me gané una rifa . Y después encontré dinero tirado aunque realmente no creo 

en esas cosas  me considero escéptica respecto de la fortuna, pero me no pude 

evitar  preguntarme si podría tener un golpe de suerte, al día siguiente perdí 

dinero la misma cantidad que encontré y me volví a preguntar si fue mala suerte 

que perdiera la misma cantidad o fue buena suerte que no perdiera mas, quizá 

nada mas fue un evento fortuito.  

Temporada 3 episodio 1: Walter Benjamin 1892-1940 

Walter Bendix Schönflies Benjamin fue un filósofo, crítico literario, traductor y 

ensayista alemán de origen judío. Su pensamiento recoge elementos del 

Idealismo alemán o el Romanticismo, del materialismo histórico y del misticismo 

judío (cábala) que le permiten hacer contribuciones perdurables e influyentes en 

la teoría estética y el Marxismo occidental. Su pensamiento se asocia con la 

Escuela de Fráncfort. En definitiva hay muchas gente que todavía cree en la idea 

del progreso están convencidos de que la humanidad hoy en dia esta mucho 

mejor que unos años antes, en el siglo xx fue uno de los peores de la historia 

porque nunca se había matado a tanta gente, muchas veces pensamos que 

hemos aprendido del pasado y muchas veces decimos que no porque en vez de 

avanzar todo se vuelve peor,  Benjamin dijo que en la historia hay algo mas 

importante que los hechos y nuestra interpretación de eso hechos por eso 

Benjamin dijo que la historia la escriben los vencedores, los vencedores siempre 

presentan los hechos  como algo indiscutible pero el no se negó  a escribir la 

historia asi el no quería que hablaran los vivos quería escuchar a los muertos, 

Benjamin dijo que la  historia es escrita por los vencedores y por lo tanto es 

modificada y moldeada por ellos. Estos presentan su verdad como los 

verdaderos hechos históricos y se tornan como incuestionables. Para Benjamin, 

más importante que los hechos históricos en sí, eran las interpretaciones que se  

hacían sobre ellos porque son estos los que al final nos acaban llegando como 

los verdaderos hechos ocurridos, Benjamin negaba esta forma de conocer la 

historia y giraba su mirada hacia los vencidos y los caídos. La historia tenía que 

pertenecer a los vencidos, pues su verdad había quedado silenciada y 

arrinconada por los vencedores que imponían su relato para la posteridad. Solo 

mirando a los vencidos podríamos tener una visión mucho más clara de lo que 

de verdad ocurrió en un conflicto, a todos aquellos testigos que tuvieron que 



pagar un precio muy alto, ver como su verdad  era descartada y silenciada como 

las fosas de la guerra civil en España  donde en la actualidad muchas personas 

un no han podio enterrar con dignidad a sus padres o sus abuelos hay miles y 

miles de fosas comunes por todas partes que no les importa los gobiernos de 

alguna manera desenterrar e identificar a los muertos ayuda  a sanar heridas 

como levemos actualmente estamos en medio de una pandemia se depositan a 

los cadáveres sin dejar que nadie se acerque a ellos ni siquiera sus familiares o 

un ejemplo de esto es por ejemplo muchas veces he escuchado que en la 

segunda guerra mundial la ganó Rusia. Sin embargo Estados Unidos dice que el 

fue el que venció a la Alemania Nazi, siempre habrán personas intentado 

moldear toda la historia a su favor. 

Temporada 3 episodio 2: filosofo Adam Smith 

El éxito es el resultado feliz y satisfactorio de un asunto, negocio es ir 

planteándote objetivos conforme va pasando la vida, e ir alcanzándolos poco a 

poco. No importa el ritmo, ni las veces que caigas. Lo verdaderamente 

importante es superarse a sí mismo siendo una buena persona,  pero como en 

todos lados el éxito termina mermado por enemigos o por supuestos amigos, el 

filosofo Adam Smith fue un economista y filósofo escocés, considerado uno de 

los mayores exponentes de la economía clásica y de la filosofía de la economía 

el dijo que el éxito económico de cualquier país depende de tres factores, del 

interés propio de su gente,  de su capacidad para competir  y de su respeto por 

el funcionamiento  del libre mercado  el decía que trabajamos   no para a 

contentar a los demás si no para el beneficio propio  es por ese beneficio propio 

que un panadero consigue que todos nos beneficiemos con el pan que produce 

y vende el hecho  de cuidar interés propios, es el motor que impulsa la producción  

según pero si solo miramos por nosotros estaríamos compitiendo siempre de 

alguna manera pero este filosofo no ve la competencia como algo negativo si no 

como positivo porque asi cada vez nos volveremos mas eficientes  y mas 

productos que todos hemos escuchado que los ricos son mas ricos y cada hay 

mas pobres  y es precisamente por la competencia la que produce a los 

ganadores y a los perdedores el éxito y el fracaso, pero por la competencia  las 

empresas deben rivalizar entre sí, ofreciendo más y mejores productos, a 

mejores precios. Al tener una mayor y mejor oferta de producto, el bolsillo de los 



consumidores alcanza para más, es decir, se fomenta el consumo interno.  y es 

precisamente uno de los problemas  de nuestra sociedad que hemos 

transformado el éxito  y fracaso en formas objetivas de medida como si de ese 

éxito o de ese fracaso determinaran el valor de esa personas algo que vemos 

muy común con las personas, como en la escuela que por las calificaciones te 

van clasificando y te dicen que supuesta personas eres listo o tonto, este filosofo 

no creía que la educación tuviera que regirse por los mismos principios de la 

economía el creía que a educación, la escuela puede enriquecer a un país. 

Temporada 3 episodio 3 filosofo Albert Camus 1913-1960 

El suicidio es un tema delicado pero no debe ser un tabu, tenemos esa 

costumbre de no hablar nunca sobre el suicidio siendo una de las principales 

causas de muerte según la Organización Mundial de la Salud estima que 

actualmente el suicidio es una de las primeras diez causas de muerte en todos 

los países y se encuentra entre las tres primeras causas de muerte entre la 

población de 15 a 35 años de edad, si alguno de nosotros tiene alguna vez 

pensamientos suicidas  es muy importante pedir ayuda ya sea algún amigo, 

algún familiar, maestro, medico, porque compartir esas ideas  ayudara a que no 

estemos solos. Albert Camus Filósofo y escritor francés, representante del 

existencialismo “ateo”; dirigió el periódico “Combat”; laureado con el premio 

Nobel una de sus obras principales: El mito de Sisifo  las ideas éticas de Camus 

se hallan saturadas de un pesimismo extremo: el hombre siempre se encuentra 

en una “condición absurda”, en “situaciones absurdas” (celos, ambición, 

egoísmo) y su destino es una actividad sin sentido y sin objetivo el decía que  no 

hay un problema realmente  filosófico serio, como el suicidio  asi comienza el 

mito de sisifo,  el también llamado filosofo  de lo absurdo,  el veía que era 

imposible responder a la pregunta del porque estamos aquí el pensaba que 

hacemos las cosas rutinarias como sisifo un personaje mitológico condenado por 

los dioses a repetir la misma acción empujar una roca hasta la cima de la 

montaña para que volviera a caer al valle donde tenia que recogerla y empujarla 

de nuevo llevamos vidas aburridas repetitivas hasta que  un dia todos alguna vez 

nos hemos  preguntado cual es el propósito  de mi vida  lo que camus llamo 

absurdo no es que la vida no tenga sentido si no que justamente la pretensión 

de buscarle sentido a las cosas, como que debemos aguantarnos y aceptar que 



nada tiene sentido el absurdo deja de serlo desde que  lo aceptamos tal como 

es y dejamos de pensar que hay cosas que hacen que la vida tenga sentido 

según camus solo comenten  suicidio los que previamente querían darle sentido 

a la vida en cambio quien acepta el absurdo viven bien quizás pensemos que 

con esto de camus no nos ayude a querer vivir pero recordemos que este filosofo 

era un vitalista y se negaba a cometer suicidio que la vida sea absurda no implica 

que debamos caer en una profunda apatía aunque vivamos en un mar de 

preguntas sin respuesta no debemos rendirnos ante la vida debemos enfrentarla  

en toda su incomprensibilidad según este filosofo darse cuenta de esa verdad es 

aprender a vivir el tampoco no creía en la existencia de Dios, porque según el no 

tenemos ninguna necesidad de que dios existe esto solo lo hacemos cuando 

queremos encontrarle un sentido a la vida y al mundo a todo lo que nos rodea y 

cuando no encontramos ese sentido nos vamos a refugiar con dios una entidad 

que explica cada una de las cosas, todos somos libres en creer en lo que mas 

nos parezca pero eso no garantizara su existencia. 

Temporada 3 episodio 4 filosofo Karl Max 

Fue un filósofo, economista, sociólogo, periodista, intelectual y militante 

comunista alemán de origen judío. El hablaba del fetichismo de la mercaderia 

por ejemplo vemos un teléfono nos quedamos deslumbrados por su apariencia 

pero no vemos lo que hay detrás  según este filosofo lo que esta oculto son las 

condiciones de producción  de esta mercancía la explotación  de los pobres 

chinos que trabajan en malas condiciones  en todo caso este sistema  esta 

montado de tal manera de que nuestra felicidad pareciera depender del consumo 

o sea que nuestra vida se ha convertido en eso en ganar dinero para consumir y 

nos damos cuenta en que muchas veces vamos de compras y terminamos 

comprando cosas que ni siquiera son necesarias para nosotros todo el mundo ha 

tenido esta experiencia alguna vez. Sale de compras y cuando vuelve a casa se da 

cuenta de que se ha hecho con unas cuantas cosas que en realidad no necesitaba 

quizá por el prestigio donde el consumidor compra un producto para ganar en 

“prestigio” de cara a los demás o un vacío emocional donde a veces la gente 

compra simplemente para sustituir cosas que ni tiene ni nunca tendrá por un 

sentimiento de insatisfacción por esta mierda del sistema y esto nuevamente lo 

vemos con las personas tiran un teléfono por que encuentran a otro por una 



mejor cámara y cuando ven otro lo vuelven a cambiar  seamos sinceros vivimos 

en una sociedad que malgasta muchas cosas y todo para satisfacer las 

necesidades no del consumidos si no del productor el sistema de producción 

capitalista es donde el ser humano vive alienado es un simple instrumento en 

una cadena de producción  de bienes pero eso no quiere decir que no podamos 

cambiar eso Marx decía que si no te gusta este mundo tienes la libertad de 

rebelarte hacer filosofía no es solo pensar acerca de la realidad  si no 

transformarla, además uno de los tramas que apasionaba Karl Marx era el robo 

cuando era joven se rebeló contra la condena de una pobre mujer acusada de 

robar leña de un bosque ella no sabia que el bosque se había vuelto una 

propiedad privada lo que hasta entonces había sido  habito de recoger leña de 

nadie  paso hacer un robo, un crimen si no hubieran privatizado el bosque aquella 

pobre mujer  nunca hubiera sido acusada de robo por lo tanto es la propiedad 

privada que crea al robo  pero la propiedad privada es en si un robo donde hay 

un uso colectivo para fines privados.  

Temporada 3 episodio 5 filosofa Hannah Aredt 

La palabra perdón nos da a entender que es vivir con el recuerdo, disculpar a 

otro por una acción considerada como ofensa, renunciando eventualmente a 

vengarse, o reclamar un justo castigo  optando por no tener en cuenta la ofensa 

en el futuro, de modo que las relaciones entre ofensor perdonado y ofendido 

perdonante no queden más afectadas, Hannah Arendt fue una filósofa y teórica 

política alemana, posteriormente nacionalizada estadounidense, de religión judía 

y una de las personalidades más influyentes del siglo XX ella reflexiono 

profundamente sobre el concepto del perdón pero el perdón tiene limites por 

ejemplo en la clase bioética se menciono en una clase  que en la segunda guerra 

mundial  Mengele en Auschwitz también conocido como el ángel de la muerte 

mato a millones de judíos ahora bien se le puede dar perdón a esa persona que 

hizo tanto daño a las personas en lo personal no otros piensen que si como esta 

filosofa que lo describía a a Adolf eichmann uno de los también responsables del 

genocidio de la segunda guerra mundial ella lo describía  como una persona 

normal, decía  que si nosotros hubiéramos estado en su lugar hubiéramos hecho 

lo mismo que simplemente nos íbamos a dejar dominar por la ideología 

dominante de ese momento sin siquiera cuestionarnos y que toda la gente que 



no esta dispuesta a pensar no puede ser perdonada aquí es donde surge una 

pregunta mas es mas fácil pedir perdón o perdonar quizás unos pensemos que 

perdonar o de igual manera pedir perdón,  pero debemos tener en cuenta que 

no puede haber perdón si no hay arrepentimiento, esta filosofa nos recalca que 

solo se puede ser perdonados  los que reconocen el mal provocado y se 

arrepienten. 

Temporada 3 episodio 6 filosofo Kerkegaard 1813 -1855 

Es filosofo es considerado como el padre del existencialismo, iba en contra de la 

tradición filosófica, que sostiene que el bien ético más alto es el mismo para 

todos, Kierkegaard afirmaba que el bien más alto para el individuo es encontrar 

su propia vocación. Según el dios nos ha dejado en este mundo y no tenemos 

ninguna garantía  de que las decisiones que tomemos sen correctas  estamos 

solos y somos responsables de nuestras acciones lo que de alguna manera a 

cada uno de nosotros nos asusta no genera angustia  que incluso puede 

llevarnos a la desesperación, pero de alguna manera si tomamos nuestras 

propias decisiones esto nos hace mas maduros pero es esto lo que precisamente 

es lo que genera angustia por ejemplo imaginemos que estamos en la punta mas 

alta de un edificio con nuestros pies en las orillas donde podemos dar un paso 

hacia atrás y no dañarnos pero podemos dar un paso hacia adelante  y dar por 

hecho que todo se terminara en un par de segundos por tanto hay decisiones 

que nos llevan  acosas buenas y otras que nos harán algo malo por ejemplo de 

esto son tomar decisiones malas  como utilizar una máscara sólo para 

impresionar al resto, ser egocéntrico y egoísta, renunciar cuando algo se pone 

difícil y tomar una decisión buena seria elegir bien a nuestros amigos, no 

obsesionarnos con los números ya sea de peso o calificaciones y es 

precisamente esta libertad que tenemos lo que provocara el miedo, ósea el 

miedo de ser libres de equivocarnos en la toma de decisiones que 

aparentemente no tienen nada de malo pero si repercutirán en nuestra vida por 

que hay momentos en la vida que hay que suponer que las decisiones que 

tomamos son solamente nuestras y nadie mas tiene el derecho de decidir sobre 

nosotros por nadie dará la cara por nosotros   además dependiendo de lo que 

elijamos esas  acciones traerán consecuencias y al hacer esto debemos tener la 

responsabilidad precisamente en tomar consciencia sobre las consecuencias 



que pueden tener cada una de nuestras decisiones y dependiendo del tipo de 

acciones que hayamos llevado a cabo obtendremos las cosas a lo largo de la 

vida. Por ejemplo que si nos  comportamos,  de forma injusta y cruel con las 

personas y la naturaleza en general, difícilmente atraeremos algo bueno para 

nuestra vida. En cambio si somos atento, amable y justo, seguramente 

obtendremos mayores satisfacciones, según este filosofo ese es el vértigo de la 

libertad, además vemos nuestro alrededor  que muchas veces las personas solo 

siguen lo que hacen los demás  la salida fácil porque la difícil seria asumir la 

carga de nuestras decisiones en la cual no podremos culpar a  nadie tendremos 

que equivocarnos solos y por eso nos da miedo de dar un paso hacia delante en 

falso e irnos para abajo por eso es bueno ser conscientes de tomar decisiones 

porque una vez acostumbrados siempre lo haremos así el vértigo de la libertad 

es como algo adictivo. 

Temporada 3 episodio 7 filosofo Henry David Thoreau 

fue un escritor, poeta y filósofo estadounidense, de tendencia trascendentalista 

y origen puritano, autor de Walden y La desobediencia civil. Thoreau fue 

agrimensor, naturalista, conferenciante y fabricante de lápices, este hombre 

escribió un libro llamado la desobediencia civil entre 1856 y 1848  hubo una 

guerra entre México y estados unidos que llevo a la anexión de Texas california 

y nuevo México el gobierno  de E.U creo una serie de impuestos  que provocaron 

la ir de thoreau el pensaba que  con la expansión de estados unidos  se 

extendería el problema de la esclavitud  t Thoreau no pago ningún centavo al 

gobierno de estados unidos lo mas interesante son sus ideas sobre como 

enfrentar al gobierno sin violencia el escribió  que nadie puede decirnos que 

hacer sobre todo si atenta contra  nuestra libertad de consciencia el decía que 

nadie puede obligarnos a obedecer leyes que sean abiertamente injustas nuestra 

única obligación es hacer lo que realmente queremos, este filosofo se caracterizo 

por negarse a pagar impuestos, además estaba en contra de la esclavitud decía 

que el gobierno no debía tener mas poder que el que sus ciudadanos les daban  

e incluso llego a proponer la abolición del gobierno en si, el quería demostrar que 

podemos vivir  de una manera mas sencilla y autosuficiente  tanto así que se fue 

a  vivir a un  bosque  durante dos años por ejemplo si nos tapamos los ojos con 

las dos manos y comenzamos a imaginar las palabras de este filosofo, me fui al 



bosque  porque deseaba vivir deliberadamente enfrentar solo los hechos 

esenciales de la vida y ver si era capaz de aprender lo que la vida tenia que 

enseñar, no quería descubrir a la hora de la muerte lo que no había vivido, nos 

daremos cuenta de muchas cosas, yo creo que esto es para todos pero mas 

para aquellas personas que están descontentas con su vida y con los tiempos 

que le ha tocado vivir, y también para aquéllos que son muy ricos, pero que en 

realidad han acumulado cosas inútiles y no saben muy bien qué hacer con ellas. 

Temporada 3 episodio 8 filosofo Plotino 

La belleza está asociada a la hermosura. Se trata de una apreciación subjetiva 

lo que es bello para una persona, puede no serlo para otra la concepción de 

belleza puede variar entre distintas culturas y cambiar con los años, pero para la 

mitología griega explica  que Narciso precisamente de la mitología griega, era un 

joven con una apariencia bella, hermosa y llamativa. Todas las mujeres y 

hombres quedaban enamorados de él, pero este les rechazaba para castigar a 

Narciso por su engreimiento, Némesis hizo que se enamorara de su propia 

imagen reflejada en una fuente, tan fuerte era su atracción que intento darse un 

beso así mismo y se cayo al agua y murió ahogado, El filosofo griego Plotino fue 

un filósofo griego helenístico, autor de las Enéadas y fundador del 

neoplatonismo, corriente que integró también Numenio de Apamea, Porfirio, 

Jámblico y Proclo nació en Egipto y se educó en Alejandría, siendo alumno de 

Amonio Saccas finalmente se estableció en Roma. dijo que el problemas radica 

en encontrarse solo en la belleza del cuerpo pero hay una belleza mucho mas 

importante  que no tiene nada que ver con nuestro externo una belleza que según 

este filosofo esta relacionada con la búsqueda de uno mismo la filosofía 

comienza con el imperativo conócete a ti mismo el problema de mucha gente es 

que no tienen suficiente autoconocimiento están tan preocupados por si mismos 

que no pueden pensar en nadie mas quizá pensemos que cuesta  mucho 

conocernos en lo personal pienso que si pero existe un ejercicio que puede 

ayudarnos y este es preguntarnos como nos ven  los demás aunque la belleza 

sea subjetiva por todos nos hemos dado cuenta que hay gente que se cree muy 

bella. Existen dos posibilidades según Plotino dirigir la mirada al cuerpo o al alma 

es decir el mundo sensible o el mundo inteligible esto es de platon pero 

recordemos que Plotino tenía influencia de platón. El decía que si no vemos la 



belleza en nosotros debemos hacer como el escultor de una estatua de debe ser 

bella que esculpe el mármol, pule y corta todo lo superfluo hasta encontrar su 

verdadera belleza, la verdadera belleza no reside en la materia porque la materia 

es fea es malvada, debemos dirigir nuestra mirada  en nuestro interior y a través 

de la reflexión y del pensamiento, embellecer nuestra alma porque cuando 

nuestra alma es reflexiva se embellece pero cuando no lo es solo somo esclavos 

de nuestro cuerpo , la tiranía del cuerpo  y esto muchas veces lo vemos con las 

personas, las personas bonitas tienen la posibilidad de conseguir más rápido un 

trabajo además vemos que en el currículo vienen con una foto a pesar que esto 

no cumpla alguna función importante, vemos muchos anuncios que utilizan a 

mujeres bonitas para vender lo que quieran el mundo nos impone a arquetipos 

de belleza que nos hace estar pendientes de todas las calorías que nos 

comemos y muchos van más halla el no aceptar el envejecimiento. 

 

Temporada 3 episodio 9 filosofo polaco Zygmunt Bauman 

Zygmunt Bauman fue un sociólogo, filósofo y ensayista polaco-británico de 

origen judío. Su obra, que comenzó en la década de 1950, se ocupaba, entre 

otras cosas, de cuestiones como las clases sociales, el socialismo, el 

Holocausto, la hermenéutica, la modernidad y la posmodernidad, el 

consumismo, la globalización y la nueva pobreza según el vivimos en un mundo 

lleno de incertidumbre todo lo que esta a nuestro alrededor cambia rápidamente 

nuestra realidad se ha vuelto liquida según su definición de vivimos en un mundo 

donde constantemente debemos tomar decisiones pero tenemos menos 

capacidad para decidir que nunca, por ejemplo los políticos prometen muchas 

cosas y dicen y juran que las cosas van a cambiar por ellos cuando realmente 

solo les importa el dinero pero no hay un debate activo que comprometa a la 

ciudadanía además la política se ha convertido en un espectáculo porque tienen 

como objetivo conquistar a la población pública controlado los  medios de 

comunicación, todos tienen alguna cuenta como de Facebook o Twitter montan 

un espectáculo para llamar la atención de la gente, pero lamentablemente esto 

siempre ha sido así van por los lugares donde hay mucha gente como mercados 

y comienzan a saludar a todos en fin la hipocresía utilizan demasiado a la mentira 

para conseguir lo que quieren  por eso en la actualidad la política se ha 



convertido en el arte  de aparentar  de dar la mejor imagen la mas positiva  como 

cuando se realizan concursos es de la misma manera, este filosofo decía que la 

política se ha convertido en una mercadería y que la cultura del espectáculo ha 

hecho que los líderes políticos  se aferren del mundo del espectáculo y que ahora 

las campañas son muy importantes como para vender su imagen que quieran 

transmitir podríamos pensar que al fin de cuentas no importa quien gobierne 

porque al final de cuenta el mercado es el terminara tomando la decisión además 

se nos dicen que somos libres para trabajar de lo que queramos pero los trabajos 

cada vez duran menos  que podemos planificar nuestras vidas de una manera 

mejor pero esto nunca había sigo algo tan incierto el decía que en esta sociedad 

liquida que vivimos no hay quien tiene sensaciones sensatas es como si 

fuéramos pasajeros de un avión  que no solo sufre turbulencia si no que vuela 

sin piloto, tomamos el mando o nos estrellamos. 

Temporada 3 episodio 10 filosofo Heidegger 1889-1976 

Martin Heidegger fue un afamado y polémico pensador del siglo XX, nacido en 

1889 en el antiguo imperio alemán, estudió teología católica, ciencias naturales 

y filosofía en la Universidad de Friburgo de Brisgovia. Sus ideas son 

consideradas de las más poderosas e influyentes en la filosofía contemporánea 

el decía que los humanos  somos seres para la muerte quizá el tema de la muerte 

a muchas le incomode pero el negar la muerte, el no hablar de ella, solo estamos 

intentando  evitarnos el dolor permanentemente que esta causa, pero debemos 

tener presente que la vida y la muerte van de la mano, y es ahí cuando más 

sabiendo que todo tiene un final deberíamos disfrutar más de las relaciones con 

las personas a las que queremos y asumir que lo importante no es la muerte sino 

que estas personas han vivido y hemos tenido la suerte de conocerlas, porque 

sabemos que todos estamos condenados a morir pero de alguna manera nos 

comportamos como si no supiéramos según este filosofo vivimos en la modalidad 

del aun no, del que falta tanto para morir  que no me molestare en pensarlo tanto 

que no me impide planear mi futuro, el además distinguía entre dos tipos de 

existencia lo que el llamaba la existencia autentica y la existencia inauténtica, la 

inauténtica son las personas que les asusta hablar de la muerte los que viven 

pensando a futuro para intentar negar que morirán  y la existencia autentica es 

la que saben que morirán  pero eso no le impide vivir incluso pueden vivir con 



más alegría porque lo que nos angustia no es la muerte en si misma sino fingir 

que no existe porque si supiéramos que mañana moriremos haríamos muchas 

cosas pensar en las cosas que nunca hice, las cosas que yo misma me limite, 

abrazaríamos como nunca  a las personas que mas queremos pero el impacto 

emocional inicial que provoca el fallecimiento inesperado de un ser querido 

muchas veces necesitamos un periodo más largo de adaptación a la nueva 

situación sin esa persona. Además, en muchos casos se añade un sentimiento 

de culpa y rabia por no haber podido evitar su muerte en caso de suicidio, 

accidente, asesinato lo que dificulta el inicio del duelo. El dolor durante el proceso 

de duelo es muy intenso pero poco a poco se irá normalizando la vida sin esta 

persona, como en el resto de las situaciones de duelo es algo que duele pero 

que debemos aceptar. 

Temporada 3 episodio 11 filosofo Hegel  

fue un filósofo del Idealismo alemán, el último de la Modernidad y uno de los más 

importantes de su época. A diferencia de Kant, su predecesor, Hegel defendía 

un tipo de Razón que resultaba de la relación dialéctica entre los raciocinios 

individuales y los hechos impredecibles de la realidad, y cuya sustancia sólo 

podía comprenderse a posteriori, siendo de esta forma una razón histórica, 

colectiva y providencialista. Pero lo fundamental de la teoría de Hegel es el 

concepto de dialéctica como forma de llegar al conocimiento que es  un proceso  

que tiende al absoluto, en la fenomenología del espíritu Hegel describe el camino 

para lograr el saber absoluto una de las partes mas interesantes es la dialéctica 

del amo y el esclavo cuando se habla del amo y del esclavo se refiere a cualquier 

relación esta caracterizada por la dominación es decir que hay personas que 

ejercen el poder, y otras sometidas ante estas cosas dos individuos lucharan por 

dominar al otro porque forma parte de la naturaleza humana según este filosofo 

gana el que sacrifica todo incluso la vida, quizá pensemos que es cosa porque 

el esclavo no hará porque teme morir por ejemplo en una tienda la jefa seria el 

amo pero antes ocupaba el puesto de esclava por tanto ahora que tiene el poder 

hace lo que le hacían a ella ósea que han cambiado los roles, ahora no es 

esclava pero necesita de esclavos por tanto eso los liga de alguna manera 

porque ella depende de sus trabajadores ella no podría realizar muchas cosas 

sin sus trabajadores, pero no deja de ser una esclava por que aun hay alguien 



mas arriba de ella el dueño de la tienda por tanto seria como una combinación 

de ambos seria jefa y esclava al mismo tiempo tiene un cierto grado de poder 

pero al mismo tiempo esta sometida al poder de su superior según este filosofo 

para exista dialéctica exige que ambos roles sobrevivan porque el esclavo quiere 

ser libre porque ser esclavo significa estar vinculado alguien mas, quiere ser 

libre, para muchas personas esto tiene distintos significados por ejemplo significa 

aquella persona que tiene la posibilidad de tomar decisiones y llevar a cabo 

acciones sin imposiciones o también puede ser la condición en la que se 

encuentra un individuo que no está en condición de prisionero, coaccionado o 

sometido a lo que le ordene otra persona. 

Temporada 3 episodio 12 filosofo San Agustín  

Agustín de Hipona, conocido también como san Agustín,  es un santo, padre y 

doctor de la Iglesia católica. Después de su conversión, fue obispo de Hipona, al 

norte de África y lideró una serie de luchas contra las herejías de los maniqueos, 

los donatistas y el pelagianismo , el tiempo es una magnitud física con que se 

mide la duración o separación de acontecimientos nos permite ordenar los 

sucesos en secuencias, estableciendo un pasado, un futuro y un tercer conjunto 

de eventos ni pasados ni futuros respecto este filosofo decía que si nadie 

pregunta que es el tiempo lo sabemos bien pero si alguien nos pregunta no 

sabremos que contestar de una manera rápida, el llego a la conclusión que de el 

presente es un punto sin extensión entre dos nadas el pasado que ya no es y el 

futuro que aun no es quizá pensemos que el tiempo son las 24 horas del día pero 

san Agustín decía que no tiene extensión porque las 24 horas del día se pueden 

dividir en unidades aun mas pequeñas como en minutos segundos el decía que 

no podemos decir que algo esta pasando en estos momentos porque cuando 

dijéramos  eso ya habrá pasado, el presente fluye, se nos escapa  y lo hace muy 

continuamente hacia el pasado sin darnos cuenta entonces pensemos que el 

tiempo no existe como una paradoja del tiempo por tanto para este filosofo de la 

forma que estamos expuestos al flujo irreversible del tiempo no podemos 

disfrutar ser dueños de nada para siempre porque en cuanto nos disfrutamos ser 

dueños de algo tenemos miedo  a su perdida por lo tanto el mundo por si solo no 

puede dar nunca una verdadera felicidad, entonces quizá pensemos que según 

este filosofo es imposible ser feliz pero mas bien no seria imposible si no difícil 



porque la felicidad consistiría en tener y conservar lo que queremos pero también 

en no perderlo este filosofo dice que disfrutamos de alguien cuando lo amamos 

como es, el amor nunca espera nada a cambio, el amor puro es desinteresado 

porque no actuará de forma impulsiva, dañina y egoísta aprovechando el amor 

incondicional que el otro le demuestra. Si no que por el contrario, se esforzará 

en mejorar cada día, en convertirse en la versión más positiva de sí mismo para 

compartirla, esa persona no se le exigirá que nos ame de la misma magnitud ni 

se le pondrá ciertas condiciones e incluso debemos estar dispuestos a perder a 

esa persona. 

Temporada 3 episodio 13 filosofo los peripatéticos del siglo XXI 

La escuela peripatética fue un círculo filosófico de la Grecia antigua. seguía las 

enseñanzas de Aristóteles, su fundador. Sus seguidores recibían el nombre de 

peripatéticos recibió este nombre por estar situada al lado del templo dedicado 

a Apolo Licio, el cual poseía un jardín por el que, según la tradición, el maestro 

paseaba con sus discípulos, reflexionando sobre la vida. En griego peripatêín 

significa dar vueltas, por ello a los seguidores de Aristóteles también se los llamó 

peripatéticos, y a la escuela Peripatos. Tras la muerte de Aristóteles, la escuela 

se preocupó más por investigaciones naturalistas y científicas que por 

cuestiones estrictamente filosóficas. Como ya mencione los peripateticos, eran 

alumnos y seguidores de Aristóteles y pues el nombre puede derivarse de la 

costumbre de Aristóteles de caminar mientras hablaba, o del peripatos (paseo 

cubierto) del Liceo, la zona de jardines que se encontraba a las afueras de 

Atenas donde él enseñaba. Aristóteles diseñó una estrategia de aprendizaje que 

maximizara el nivel de comprensión. Según sus análisis, variar constantemente 

el entorno de sus clases, haría que los estudiantes aprendieran con mayor 

facilidad, puesto que los alejaba del tedio de la rutina. Otros aseguran, que la 

necesidad de dictar clases caminando y en lugares itinerantes, nace de la 

imposibilidad de rentar un lugar propio en Atenas. Las leyes de la época 

prohibían que los extranjeros compraran propiedades; él, al ser macedonio, no 

tenía ese privilegio, a diferencia de su maestro Platón. Es por esto, que la 

escuela peripatética fue un concepto diferente entre los filósofos peripatéticos 

más destacados y originales fueron Teofrasto de Lesbos, amigo de Aristóteles y 

cofundador de la escuela que escribió Caracteres, un libro compuesto por 30 



bocetos éticos; Eudemo de Rodas, que se interesó sobre todo por los aspectos 

éticos del aristotelismo; Estratón de Lampsaco, quien defendió el mecanicismo 

en la naturaleza y negó la existencia de una divinidad trascendental; y Andrónico 

de Rodas, que editó muchas de las obras de Aristóteles. Los peripatéticos tardíos 

se inclinaron hacia el eclecticismo y se orientaron hacia el estoicismo. 

Temporada 3 episodio 14  

Prepararse para morir significa a menudo terminar el trabajo de toda la vida, dejar 

bien arreglados los asuntos con la familia y amigos, y hacer las paces con lo 

inevitable. Para muchas personas en fase terminal y sus familiares son 

importantes, el nacimiento y la muerte estaban presentes en la vida de cada 

persona. Así de  complicado es ver la muerte como una fase más de la vida, con 

las posibilidades de despedida del ser querido. Nadie quiere tener el dolor en su 

vida, ni cerca, ni saber que la muerte está ahí, conocerla y aceptarla, Todos 

moriremos algún día, es inevitable, cuando un ser querido nos deja, pasamos 

por un proceso de duelo es lógico no querer morir antes de tiempo, el miedo al 

dolor o a la enfermedad, pero debemos aceptar que algún día moriremos y ser 

conscientes de ello, verlo como natural, y que esto nos sirva para apreciar más 

la vida. Mucha gente pierde el tiempo o lo malgasta como si tuviese tiempo 

infinito, postergamos temas que consideramos importantes a “mañana” como si 

fuéramos a vivir para siempre, no cuidamos de nuestra salud, de nuestros 

afectos, ni de nuestras emociones, hasta que nos arrepentimos de no haberlo 

hecho antes cuando ya no queda tiempo, o nos acordamos cuando algo malo 

sucede, a partir de la aceptación de nuestra propia muerte y la de los demás nos 

predispone a vivir en consecuencia: a priorizar lo importante y darle peso a lo 

que realmente merece la pena, a disfrutar de la vida y del tiempo con la gente a 

la que queremos, la muerte es el final de la vida: y lo importante es que esa vida 

haya merecido la pena, evidentemente morir antes de tiempo es una gran 

fatalidad. Las fatalidades no podemos preverlas ni controlarlas, sino aceptarlas. 

No se trata de angustiarse por saber que moriremos, se trata de que esta 

consciencia nos haga aprovechar mejor del tiempo que tenemos, filósofos y 

pensadores importantes que han existido a lo largo de los tiempos, como Platón, 

Aristóteles o Epicuro, han tenido como objetivo dilucidar el significado de la 

muerte y auxiliar al ser humano en su temor frente a ella. las religiones o 



creencias en torno a la vida, como las de los judíos, cristianos, hinduistas, 

budistas y demás, tienen variados conceptos y rituales de la muerte, pues 

algunos creen en la posibilidad de la reencarnación o la resurrección, o de una 

vida eterna en el cielo o en el infierno, la muerte es un proceso natural de la vida, 

tan cotidiano como el nacimiento de un nuevo ser; el problema está cuando nos 

toca de cerca, pues en ese momento atravesamos por una serie de sentimientos 

tales como fragilidad, vulnerabilidad y amargura, los cuales no estamos 

preparados para enfrentarlos y vivir con ellos; la mente reacciona de manera 

diferente cuando este trágico suceso llega a nuestras vidas, y entonces las 

reacciones son intensas, con cambios psicológicos, y emocionales que marcan 

la vida la finalidad del duelo es recuperarse de la manera más saludable en el 

tiempo más corto posible y alcanzar en ese tiempo el equilibrio emocional, y no 

transcurrir de un duelo considerado “normal” a padecer un duelo mas largo, que 

es cuando se vive y se reacciona con sentimientos y emociones 

desproporcionados a los que se esperan cuando un ser amado muere. 

He llegado a la conclusión que es una serie muy buena, porque de alguna 

manera quiere proponer formas de enseñanza nuevas,  antes de que fuera una 

tarea ya había visto algunos capítulos pero no me gustaba realmente, pero con 

forme pasaron los capítulos se me hizo interesante la manera de como este 

profesor de filosofía impartía sus clases porque las daba de una manera muy 

poco convencional es decir no como las clases como cualquier profesor las daría 

ahora, Merly toca temas por ejemplo la importancia de tener un buen profesor en 

la escuela, es visto como un profesor raro que quiere ganarse la confianza de 

sus estudiantes, para lo cual usa la empatía, habla con ellos en el mismo idioma, 

pelea a los intereses y gustos de los adolescentes y hasta llega a incitarlos a 

hacer trampa en un certamen de literatura, la forma en que Merlí transmite a sus 

alumnos los principios básicos de la filosofía es tan eficiente que pasa casi 

inadvertida para ellos que termina siendo algo natural y no una imposición. Me 

pareció muy buena la habilidad del profesor en diseñar problemas que relacionan 

la vida cotidiana con los aprendizajes en lo personal aprendí mucho de esta 

manera se me hizo una manera practica de poder aprender filosofía sin tener 

que leer libros de lo mismo porque durante la serie se desarrollan muchos 

problemas de la etapa adolescente así como de la etapa adulta. Merlí, filósofo 



hace que reflexionen sobre sus vidas, su futuro, sus conductas y sus 

consecuencias. En la serie vemos distintas temáticas por decirlo asi como la 

empatía, homosexualidad, ansiedad, estrés, depresión, suicidio, sexualidad, 

muerte, maternidad adolescente, consumo de drogas, discusión de temas 

morales, futuro académico, política, realidad social, amor y tipos de relaciones, 

amistad, familia, educación emocional  gestión emocional y todo esto con humor 

y todo esto hace que se sienta real y porque podemos conectar con cualquiera 

de ellos, porque todos pasamos por la adolescencia, hemos tenido problemas 

similares o escuchado de problemas,  así además de que cada personaje tienen 

sus características por ejemplo Gerard es un niño sobreprotegido por su madre 

Gina se siente seguro alrededor de la figura materna el  odia a su padre por el 

dolor que le causó a su madre y no entendería del porque esta podría encontrar 

a una nueva pareja o Iván que padece de principio de agorafobia, tiene miedo 

de salir de casa tras haber sido tratado como un “rarito” en clase. Iván está 

interesado en asuntos de política y noticias que suceden en todo el mundo, 

temas adultos para un joven de su edad o Pol el cual no saca buenas notas, pero 

no es porque no quiera sino porque le cuesta mucho además su familia pasa un 

mal momento, su madre murió y su padre y su hermano se encargan de traer 

dinero a casa, aunque no el suficiente, la serie abarca problemas comunes como 

estos ejemplos que mencione que de alguna manera a cualquier persona le 

puede suceder  y eso hace que muchas personas nos podamos enganchar. 
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